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Слияния и поглощения

Время Вынужденной  
актиВности В 2022 году рынок M&A В россии  
значитеЛьно актиВизироВаЛся. осноВными его трендами 
стаЛи продажи международными компаниями сВоих  
подраздеЛений В стране и приятые решения их «дочек»  
о самостоятеЛьной деятеЛьности. артеМ алданОв

по оценке большинства экспертов, в 2022 году в россии 
существенно активизировался рынок M&A, причем не 
совсем в традиционных сделках слияния и поглощения. 
из-за кардинального изменения геополитической ситуа-
ции после начала свО многие зарубежные иностранные 
компании решили уйти из россии и продали или выста-
вили свой местный бизнес на продажу. ряд их «дочек» 
принял решение о самостоятельной деятельности. в на-
стоящее время наблюдается скупка иностранных акти-
вов российскими компаниями, данный тренд сохранится 
и в 2023 году.

особые обстоятеЛьстВа рынок M&A 
уже давно не был настолько активным, как в этом году, 
отмечает елена ершова, руководитель группы организа-
ции сделок слияний и поглощений в россии компании 
«технологии доверия» (тедо, до недавнего времени 
компания была частью международной сети PwC). гео-
политическая ситуация повлияла очень сильно. с одной 
стороны, поток иностранных компаний, которые хотят 
продать свои российские активы. с  другой стороны, 
очень высокий спрос на активы иностранцев со стороны 
российских инвесторов, а также инвесторов из отдель-
ных зарубежных стран (азия, ближний восток, некото-
рые страны ближнего зарубежья). «в большинстве слу-
чаев речь идет о сделках по покупке-продаже активов 
с дисконтом. спрос со стороны российских инвесторов 
можно объяснить двумя причинами: первое — это огра-
ничения, связанные с передвижением российского капи-
тала; второе — это возможность привлечения заемного 

капитала внутри страны. российские банки достаточно 
активны и готовы участвовать в финансировании сделок 
по приобретению как российских, так и западных акти-
вов»,— говорит эксперт.

схожие выводы делает и партнер, руководитель 
корпоративной и арбитражной практики аб «качкин и 
партнеры» кирилл саськов. по словам специалиста, 
2022 год стал в определенном смысле уникальным для 
рынка M&A, причем эта уникальность будет иметь дол-
гоиграющие последствия. «Одним из самых очевидных 
трендов является продажа бизнеса, принадлежащего 
иностранными инвесторам. в  отсутствие политических 
причин такие инвесторы продолжали бы развивать при-
надлежащие им компании, вкладывая средства в рос-
сийскую экономику. ярким и нехарактерным элементом 
этого тренда является продажа, в том числе крупного 
бизнеса по цене существенно ниже рыночной. также 
серьезное влияние на сделки оказывает необходимость 
осуществления длительных процедур получения адми-
нистративных разрешений. в некоторых секторах сдел-
ки запрещены целиком. альтернативным выбором для 
иностранных владельцев российского бизнеса является 
реструктуризация бизнеса, заключение соглашений с 
российским менеджментом и передача его в довери-
тельное управление»,— добавляет он.

в целом, уточняет партнер и руководитель практики 
корпоративного права Maxima Legal наталья дятлова, 
суммарная стоимость сделок сократилась на четверть 
по сравнению с прошлым годом. при этом количество 
транзакций осталось примерно на том же уровне или 

немного упало, хоть и не так существенно (в пределах 
5–8%). Однако в рублевом выражении сумма сделок 
снизилась заметнее: более чем в два раза, достигнув 
отметки 60%. при этом действительная стоимость реа-
лизуемых активов возросла.

наибольшее количество сделок, указывает эксперт, 
состоялось в таких отраслях, как лесная и целлюлозно-
бумажная промышленность, машиностроение, торговля, 
транспорт, строительство и девелопмент, услуги, финан-
совые институты, химическая и нефтехимическая про-
мышленность, электроэнергетика, сельское хозяйство, 
спорт и IT. в некоторых крупнейших сделках стоимость 
передачи активов оценивалась сторонами равной мини-
мальному размеру уставного капитала.

рассчитыВая на прибыЛь петербург 
и ленобласть в силу своих географических и экономи-
ческих особенностей, присутствия многих иностранных 
компаний, оказались в этом году в гуще событий на 
рынке M&A. в частности, еще весной московский булоч-
но-кондитерский комбинат «коломенский» приобрел 
российское подразделение финской компании Fazer 
(базировавшееся в петербурге). еще одна финская ком-
пания — Nokian Tyres — продает производство шин во 
всеволожске компании «татнефть». Определился пре-
тендент, но пока не раскрывается, на покупку мебельной 
фабрики IKEA (свои торговые комплексы в россии швед-
ский холдинг решил не оставлять) в тихвине.

свои особенности наблюдались на рынке автопро-
изводства. петербургский автозавод Nissan в этом 

сЛияния и погЛощения

КолонКА РеДАКТоРА

растянуть потрясения 
Во Времени
потрясения уходящего года по-
влияли на все отрасли городской 
экономики, какие-то сектора по-
страдали меньше, какие-то больше. 
однако почти все столкнулись с не-
обходимостью перестройки бизнес-
процессов. причем это коснулось 
не только логистики, технологий, 
оборудования и материалов, но и 
работы с персоналом. За последние 
десять месяцев в стране было как 
минимум две информационных вол-
ны, спровоцировавших мощнейшие 
стрессы у значительной части на-
селения. Это не могло не сказаться 
и на качестве работы сотрудников 
компаний. Руководителям при-
шлось учиться заново выстраивать 
управленческие процессы, повы-
шать продуктивность у близких к 
ступору или впавших в депрессию 
подчиненных. Вероятнее всего, в 
наступающем году таких валящих 
с ног новостей меньше не будет, 
но, надо полагать, определенный 
иммунитет у бизнеса уже к стрессо-
вым ситуациям выработался.

Что касается экономических про-
цессов, то потрясения последних 
месяцев при всех их минусах имеют 
под собой и плюсы. любое по-
трясение выбивает с рынка слабые 
компании, освобождает место для 
новых игроков. А значит — откры-
вает новые возможности для раз-
вития. не об этом ли всегда мечтает 
настоящий предприниматель?

Что касается локомотива 
экономики — стройотрасли,— то она 
по крайней мере еще на некоторое 
время останется под защитой 
государства. Как и предполагали 
многие эксперты, разговоры об 
отмене льготной ипотеки оказа-
лись не более чем страшилками: 
отказаться от такого инструмента 
в нынешних условиях государство 
себе позволить не могло. и оно 
этого не сделало. Впрочем, есть 
скептики, которые полагают, что 
продление льготной программы 
жилищного кредитования лишь 
будет способствовать дальнейшему 
наращиванию опасности воз-
никновения «ипотечного пузыря», 
который если уж лопнет, то так, что 
всей экономике придется несладко. 
но это будет не сейчас. Власти, ви-
димо, полагают, что все потрясения 
в один промежуток времени укла-
дывать неразумно. А там, глядишь, 
как-нибудь рассосется.

коЛонка редактора

ВАлеРиЙ гРиБАноВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«ЛиДЕРы бизнЕсА»
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КАРшеРинг

каршеринг

машина на подмену  
ВосстаноВЛение спроса на каршеринг может начаться уже  
В 2023 году, прогнозируют эксперты. специаЛисты уВерены, 
что В течение дВух-трех Лет аВтопарк каршеринга может  
поЛностью перейти на китайские машины. александра тен

по данным почта-банка, средняя стоимость поездки на 
каршеринге в январе — сентябре 2022 года выросла на 
25%, до 440 рублей по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. в Tinkoff data зафиксировали рост 
на 17%, до 493 рублей, а в CloudPayments — на 29%, 
до 319  рублей. по прогнозу заместителя генерального 
директора по инвестициям и стратегическому развитию 
фонда «транспортные инновации Москвы» андрея по-
пова, на конец этого года объем рынка каршеринга в 
россии составит около 66 млрд рублей при среднем 
чеке 365 рублей за поездку. 48% рынка от общего объ-
ема придется на Москву (примерно 32 млрд рублей при 
среднем чеке 493 рубля за поездку). доля рынка санкт-
петербурга — 23% рынка (примерно 15  млрд рублей 
при среднем чеке 413 рублей за поездку).

цена проката в  связи с уходом из россии 
большинства зарубежных автопроизводителей продажи 
новых автомобилей в 2022 году упадут примерно втрое, 
что скажется и на каршеринге, констатирует Максим 
Шишко, генеральный директор компании «автодом 
подписка». в связи с ростом цен на страхование и тех-
ническое обслуживание (увеличение в 2022 году превы-
сило 30–40% по отношению к прошлому году, когда рост 
был в пределах 5–10%), скорее всего, продолжат свой 
рост и тарифы каршеринга.

лилия Маркова, генеральный директор компании 
«газпромбанк автолизинг», считает одним из трендов 
последних двух лет постепенный переход операторов 
проката автомобилей от схемы поминутной аренды к 
подписочным моделям и более длительным срокам 
аренды. «Этот тренд усиливается с ростом стоимости 
владения транспортным средством. помимо роста ре-
комендованных розничных цен на новые автомобили на 
40–60% с начала года и удорожания на 20–40% машин 
с пробегом, растет и стоимость их содержания»,— объ-
ясняет специалист.

руководитель компании «автодом подписка» так-
же полагает, что спрос на подписку на автомобили 
китайских брендов (аренда на полгода и более) будет 
расти, так как это может стать альтернативой покупке 
подорожавших автомобилей на фоне снижения выдачи 
кредитов и роста ставок. «но здесь потребуется транс-
формация ожиданий клиентов: если ранее они могли 
за 50–60 тыс. в месяц получить немецкий автомобиль 
в подписку, то сейчас за этот же бюджет доступны ме-
нее статусные китайские марки»,— обращает внимание  
господин Шишков.

китайское замещение «парк автомо-
билей в каршеринге будет стареть, то есть срок нахож-
дения одного авто и его пробег внутри сервиса будут 
увеличиваться и более медленно обновляться только 
за счет доступных моделей китайских и отечественных 
производителей»,— продолжает господин Шишков.  
с экспертом согласна госпожа Маркова: «Операторы 
каршеринга испытывают серьезные проблемы с попол-
нением парков, связанные с отсутствием на рынке но-
вых автомобилей, рассматриваемых в качестве целевых. 
речь идет о популярных массовых моделях (Volkswagen 
Polo, Renault Kaptur), которые оказались в числе дефи-
цитных после ухода из россии производителей».

по мнению автоэксперта дениса гаврилова, серви-
сы каршеринга уже переориентировались в новых за-
купках на автомобили китайских брендов. в основном 
это Haval, geely, Chery. «как и ранее в случае с евро-
пейскими марками, для китайских брендов каршеринг 
представляется платформой для знакомства автолю-
бителей с их продукцией. то есть это канал расшире-

ния собственного присутствия на рынке»,— поясняет 
господин гаврилов. те машины, которые еще остаются 
доступны для пользователей, постепенно будут вымы-
ваться в силу большого пробега и неактуальности для 
автомобильного рынка.

«скорее всего, в ближайшие годы мы увидим в кар-
шеринге и автомобили отечественных марок. Это могут 
быть как „Москвич“ и Evolute, так и новые модели Lada, 
но обязательно с автоматической коробкой передач 
или вариатором. Можно предположить, что сервис-
ное обслуживание этих марок будет более доступно по 
цене»,— добавляет господин гаврилов.

«рынок аренды уже сейчас чувствует все послед-
ствия событий 2022 года, но каршеринговые сервисы 
начали реагировать своевременно. поэтому уже сегодня 
мы можем наблюдать большое количество китайских 
марок в приложениях по краткосрочной аренде автомо-
билей»,— уточняет господин попов.

Выработка ресурса автомобили, ко-
торые активно закупали каршеринговые компании 
в 2019–2021 годах, к следующему году могут стать 
технически непригодными для комфортного и без-
опасного использования клиентами, а их содержание 
и обслуживание — слишком дорогими для оператора, 
оценивает перспективы господин Шишков. «если в 
крупных городах улучшится ситуация с зарядной ин-
фраструктурой, в каршеринге станет больше электри-
ческих автомобилей, так как себестоимость в расчете 
на один километр пробега у электроавтомобиля суще-
ственно ниже, чем у авто с двигателем внутреннего 
сгорания,— предполагает эксперт.— Это позволит 
формировать более низкие тарифы».

денис гаврилов считает, что в ближайшее время за-
купки электромобилей известных мировых брендов (Tesla 
или Volkswagen) будут единичными (имиджевыми).

прогнозные посЛедстВия Мне-
ния специалистов о том, когда сервис каршеринга в 
полной мере ощутит на себе последствия кризиса на  

отечественном автомобильном рынке и как долго будет 
восстанавливаться, разделились. Максим Шишко дает 
неоднозначный прогноз: с одной стороны, на фоне 
падения доходов населения многие люди откажутся 
от владения личным автотранспортом и будут отда-
вать предпочтение общественному транспорту, такси и 
каршерингу, так что спрос на эти услуги может восста-
новиться в 2023 году. «с другой стороны, трудно про-
гнозировать, когда рынок каршеринга восстановится и 
восстановится ли он в полной мере, так как это доста-
точно молодой бизнес. большинство компаний только 
в прошлом году начали демонстрировать прибыль. а 
при снижении спроса и сокращении парка операторов 
каршеринга сохранить прибыльность может быть про-
блематично»,— рассуждает эксперт.

андрей попов полагает, что, несмотря на геополити-
ческую ситуацию, рынок каршеринга ожидает рост, свя-
зывая это с изменением культуры потребления в боль-
ших городах. Эксперт думает, что стабильная тенденция 
к росту станет заметна в 2023 году.

денису гаврилову представляется, что если китай-
ским брендам удастся обеспечить необходимый объем 
машин, то негативных последствий для каршеринга в 
уходе европейских брендов может и не быть. другое 
дело, что стоимость закупок автомобилей по сравне-
нию с прошлыми годами заметно вырастет. «если VW 
Polo, Kia Rio, Hyundai Solaris можно было приобрести по 
цене около 1 млн рублей и даже меньше, то теперь чек 
по китайским брендам вырос и стремится к среднему 
значению в районе 2 млн рублей. плюс сервисное об-
служивание упомянутых седанов было дешевле, чем ки-
тайских кроссоверов в настоящее время»,— указывает 
господин гаврилов.

при этом он не исключает, что спрос будет расти: 
«с  рынка ушли продукты подписки на автомобили, по-
этому в массовом сегменте аренды автомобилей остался 
только каршеринг. к тому же многие потенциальные по-
купатели новых автомобилей сейчас по разным причинам 
откладывают приобретение машин, и в этом случае они 
смогут стать клиентами каршеринговых сервисов». n

В  СВяЗи С ухоДом иЗ РоССии БольшинСТВА ЗАРуБежных АВТопРоиЗВоДиТелеЙ пРоДАжи ноВых АВТомоБилеЙ  
В 2022 гоДу упАДуТ пРимеРно ВТРое, ЧТо СКАжеТСя и нА КАРшеРинге
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году перешел в собственность государственного Фгуп 
«наМи». сообщалось, что сделка была совершена за 
символическую стоимость и предполагает опцион об-
ратного выкупа в течение шести лет. Закрыл и выставил 
на продажу свой автозавод в петербурге и автоконцерн 
Toyota. к cделке, как с Nissan, по предварительным дан-
ным, компания не готова и надеется получить с реализа-
ции актива рыночную прибыль.

по словам госпожи дятловой, в 2022 году ушел 
с российского рынка и американский производитель 
офисной бумаги Sylvamo (компания International Paper, 
которая в то же время владеет 51% группы компаний 
«илим»). при этом был заморожен проект стоимостью 
$230 млн по модернизации в ленобласти производства 
светогорского целлюлозно-бумажного комбината, анон-
сированный в конце января 2022 года и рассчитанный до 
2025-го. «Это один из самых привлекательных активов 
компании в россии. при этом, по имеющейся в открытом 
доступе информации о предельном уровне цены, амери-
канская компания сможет продать свои активы в россии 
в десять раз ниже рыночной оценки стоимости доли 
компании. вместо рыночной оценки в $8 млрд называют 
цену сделки в $800 млн»,— отмечает эксперт. 

особенности интеграции в настоящее 
время в рамках процессов поглощений у бизнеса идет 
выстраивание новых вертикально интегрированных 
структур или холдингов из приобретаемых компаний, 
отмечает директор, руководитель департамента «техно-
логии и системная интеграция» Axenix (ранее Accenture) 
Мария григорьева. такие изменения сопровождаются 
определенным перечнем действий. От стандартного об-
суждения с юристами разных сторон условий сделки и 
финансистами сложностей казначейский операций, до 
решения технических задач, влияющих на непрерыв-
ность работы бизнеса. «ключевые моменты таких тех-
нических особенностях сделок: обеспечение передачи 
и сохранения данных, поддержка на период перехода, 
замена инфраструктуры и сетевых мощностей, прора-
ботка систем безопасности. кроме того, наблюдается 
агрессивно быстрое импортозамещение ERP-систем и 
обеспечение работы роботизированных систем, по кото-
рым прекращается поддержка»,— рассказывает госпо-
жа григорьева.

 сложности интеграции IT в компаниях, сменивших 
владельцев, подтверждает и генеральный директор 
компании dataRu роман гоц. Он также отмечает, что 
в самой IT-отрасли активный выход из материнских 
компаний и продажа локального бизнеса наблюдались 
весной. в последние несколько месяцев поток таких сде-
лок практически завершился. «почти все иностранные 
IT-компании, включая китайские, либо закрыли офисы 
в россии, либо релоцировали сотрудников. где это было 
возможно — они продали часть или весь бизнес россий-
ским физическим или юридическим лицам. Это, вкупе с 
растущим интересом к технологическому суверенитету, 
привело к множественным слияниям и поглощениям на 
российском IT-рынке. у кого уже был бизнес, связанный 
с технологическим суверенитетом,— сливаются с дру-
гими компаниями. у кого нет — оперативно запускают 
стартапы на продажу»,— добавляет он.

тренды сохранятся по мнению экспертов, 
основные тренды 2022 года на рынке M&A сохранятся и 
в 2023-м. «Мы ожидаем, что рынок будет оставаться до-
вольно активным и в наступающем году. как минимум в 
первом полугодии будет продолжаться выход западных 
инвесторов из российских активов, и мы увидим еще 
целый ряд закрытых сделок. также будет продолжаться 
активность между российскими инвесторами, обуслов-
ленная запущенными процессами по перестройке рос-
сийской экономики и ее адаптацией к новым рыночным 
условиям»,— считает госпожа ершова.

по словам господина саськова, говоря о возможных 
перспективах рынка в 2023-м, можно предположить, 
что в условиях токсичности российских денег, а также 
собственных ограничений на вывод капитала они могут 
быть направлены на приобретение активов в условиях 
стресс-скупки внутри страны. Это, в свою очередь, может 
повлечь снижение как стоимости сделок, так и их объема, 
ведь часть владельцев попытается сохранить активы, не 
продавая их в отсутствие разумной конъюнктуры. n
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БАнКи

банки

с надеждой на «ноЛь»  
петербургские банки по итогам года сохраняют поЛожитеЛьную динамику  
по осноВным напраВЛениям бизнеса бЛагодаря накопЛенному запасу прочности. 
однако цб предупреждает, что низшая точка еще ждет российскую экономику  
и банки В перВом поЛугодии 2023 года. виктОрия алейникОва

российский банковский сектор смог достаточно уверен-
но пережить самый сложный период: санкции не ска-
зались критически на его деятельности, хотя, конечно, 
создали значительные сложности, отмечает аналитик 
Фг «Финам» игорь додонов. уже со второго полугодия 
сектор смог выйти на прибыльную траекторию и может 
завершить год «в нуле», указывает он. судя по заявле-
ниям Цб, банкам, скорее всего, не потребуется систем-
ная докапитализация, также отмечает аналитик, хотя 
отдельным кредиторам и может понадобиться помощь 
со стороны собственников.

ситуация в банковском секторе санкт-петербурга 
в текущем году складывается в подобном же ключе. 
Основные вызовы были связаны с закрытием внеш-
них рынков капитала, ограничениями на передвижение 
средств, с заморозкой активов и высокой волатиль-
ностью движения клиентских средств, говорит анали-
тик Freedom Finance global владимир Чернов. по его 
мнению, ограничения на передвижение финансовых 
средств останутся актуальны и в следующем году (за-
прет на SWIFT-переводы). внешние рынки капитала так-
же останутся недоступны, но этот вопрос можно решить 
на внутренних рынках, добавляет эксперт.

ипотека остается ЛокомотиВом 
согласно данным Цб, портфель кредитов физлицам 
российских банков в октябре увеличился лишь на 1% (к 
октябрю 2021 года), до 26,8  трлн рублей, после подъ-
ема на 1,6% в сентябре (к сентябрю 2021 года), отмечает 
господин додонов. с  начала года рост составил 6,9%, 
указывает он. драйвером остается ипотека, ее портфель 
в банках в январе  — октябре подскочил на 12,6%, до 
13,5 трлн рублей.

серьезный удар по спросу на кредиты в первом 
полугодии оказали высокие ставки, достигавшие двух-
значных значений, отмечает господин Чернов. в связи с 
этим спрос за этот период сократился в 2,5 раза. Затем 
ситуация с кредитованием начала восстанавливаться.

в санкт-петербурге данные по кредитованию в 
целом лучше среднероссийских. так, задолженность на-
селения перед банками в январе — сентябре 2022 года 
увеличилась на 7,3%, до 1,5 трлн рублей, при этом ипо-
течное кредитование поднялось на 12,3%, до 874,1 млрд 
рублей, отмечает господин додонов.

в основном рынок сейчас поддерживает жилищное 
кредитование по программам с господдержкой, говорит 
вице-президент ассоциации юристов по регистрации, 
ликвидации, банкротству и судебному представитель-
ству владимир кузнецов. Он добавляет, что петербург-
ские застройщики ожидают всплеска продаж до конца 
года в связи с заявлениями Минфина о прекращении 
действия программы льготной ипотеки в 2023 году. по-
вышение спроса на жилье спровоцирует рост кредито-
вания граждан.

Общий кредитный портфель сбербанка в санкт-
петербурге за десять месяцев 2022 года вырос на 18% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
и превысил 714 млрд рублей, сообщили в пресс-службе 
банка. интенсивнее других в регионе растут портфель 
кредитных карт (+26%) и ипотека (+20%).

портфель привлеченных средств физлиц «сбера» в 
петербурге также показывает прирост: на 3% за десять 
месяцев 2022 года. с начала года клиенты открыли сроч-
ные вклады на сумму почти 1 трлн рублей, что в 3,3 раза 
больше, чем годом ранее, делятся в пресс-службе. рост 
интереса к вкладам объясняется выгодными условиями. 
также растет популярность вложений в обезличенные ме-
таллические счета (ОМс). с января по октябрь 2022 года 
было приобретено ОМс на 1,25 млрд рублей, что более 

чем в два раза превышает результаты прошлого года. 
наибольшим спросом традиционно пользуется золото.

ВкЛады подкачаЛи впрочем, если го-
ворить обо всем петербургском рынке, то средства 
физлиц в банках сокращаются, и даже быстрее, чем 
по стране. в целом средства частных клиентов с нача-
ла года уменьшились на 0,5 трлн рублей, или на 1,6%, 
указывает господин додонов. с  учетом традиционного 
притока вкладов в декабре после выплаты премий и 
авансовых социальных платежей за январь по итогам 
года он ожидает небольшого прироста (уже в первой по-
ловине ноября был зафиксирован рост средств на сроч-
ных депозитах на фоне продолжающегося роста ставок). 
в то же время в петербурге в январе — октябре 2022 
года средства клиентов снизились на 6,3%, до 2,6 трлн  
рублей, обращает внимание эксперт.

по мнению господина Чернова, отток средств в 
целом не угрожает ликвидности банковского сектора. 
его уже смог компенсировать приток средств по счетам 
компаний на фоне высоких цен на энергоносители. со-
вокупный объем депозитов и средств организаций на 
счетах за девять месяцев 2022 года возрос в целом по 
россии на 13,5%, до 40,8 трлн рублей, добавляет госпо-
дин кузнецов. по его словам, это, в том числе, связано 
с ростом валютной выручки компаний из-за роста цен на 
экспортируемые сырьевые товары.

компаниям нужны кредиты кор-
поративный портфель российских банков с начала года 
вырос на 10,7%, до 56,1 трлн рублей. динамика в петер-
бурге была схожей: местный портфель кредитов юрли-
цам вырос на 10,1%, до 3,1 трлн рублей, отмечает игорь 
додонов. по словам владимира Чернова, корпоратив-
ные кредиты в первом полугодии росли быстрее, чем 
обычно, что было связано с внешними ограничениями, 
из-за которых у компаний появились сложности с налич-
ностью. Однако во втором полугодии 2022 года ситуация 
нормализовалась.

совокупный корпоративный кредитный портфель 
филиала росбанка вырос в 2022 году на 45%, а в сег-
менте среднего и крупного бизнеса — на 26%. после 
стагнации портфеля весной банк развернул активное 
кредитование по большинству отраслевых направле-
ний экономики, что привело к восстановлению объемов 
портфеля, а к концу года и к приросту, рассказывает 
елена Шевелева, директор северо-Западного филиа-
ла — старший вице-президент росбанка. также, по ее 
словам, восстанавливается спрос на документарные 
операции и лизинг.

«спрос меняется в направлении большей вариатив-
ности для клиента, так как вынесение решения требует 
времени, а ситуация может меняться очень быстро. 
поэтому мы предлагаем многопродуктовые сложные 
структуры кредитных лимитов, чтобы была возможность 

использовать наиболее подходящую опцию. Фиксиро-
ванные ставки доступны клиентам, мы предоставляем 
возможность выбрать вариант ценообразования»,— 
рассказывает госпожа Шевелева.

Общий портфель корпоративного кредитования 
«сбера» в петербурге за девять месяцев 2022 года 
вырос на 40% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. рост выдачи средств предпринимателям 
составил 30,6%. наибольший объем средств вложен в 
торговлю, металлургическую промышленность и строи-
тельство, рассказали в пресс-службе.

в  сегменте малого бизнеса значительно вырос-
ло число обращений по программам господдержки. 
наибольший рост спроса фиксируется на кредиты по 
программе МЭр (поддержка приоритетных отраслей, 
пп1764). За девять месяцев 2022 года «сбер» в санкт-
петербурге заключил более 1000  таких кредитных до-
говоров с представителями малого и микробизнеса на 
общую сумму 4,5  млрд рублей. более 80% от общего 
объема выдано на оборотные цели. также востребована 
программа финансирования приобретения приоритет-
ной импортной продукции (постановление правитель-
ства №  895), стартовавшая со второго полугодия. по 
ней предпринимателям в петербурге уже выдано более 
100 млн рублей.

риски остаются несмотря на определен-
ные позитивные моменты, риски для российской эко-
номики и банковского сектора все еще остаются вы-
сокими, считает игорь додонов. «по прогнозу Цб рФ, 
низшую точку российская экономика будет проходить в 
первом полугодии 2023 года, при этом нельзя исклю-
чать новых шоков, учитывая сохраняющиеся жесткие 
антироссийские санкции и напряженную геополитиче-
скую обстановку. и  на этом фоне бизнес российских 
банков будет оставаться под определенным давлени-
ем»,— говорит аналитик.

по оценкам Цб рФ, при реализации стрессового 
сценария, предполагающего сохранение жесткого санк-
ционного режима, ухудшение кредитного качества заем-
щиков и стагфляцию в мировой экономике, отдельным 
российским кредиторам до конца следующего года мо-
жет потребоваться докапитализация в сумме до 0,7 трлн 
рублей. Хотя при этом сектор, как ожидается, все же со-
хранит устойчивость и потенциал к кредитованию, под-
черкивает господин додонов.

по мнению владимира Чернова, активы всех россий-
ских банков по итогам 2022 года снизятся примерно на 
10% за счет оттока средств физических лиц, пик кото-
рых пришелся на март 2022 года (повторение наблюда-
лось в конце сентября — начале октября). по итогам 
года банки вряд ли смогут выйти на прибыльность: 
вероятнее всего будут убытки, считает господин Чернов. 
роста корпоративного кредитного портфеля, по его мне-
нию, можно ожидать на уровне 10%, потребительского 
— 5%. Что касается средств клиентов, то по итогу года 
их отток по россии составит 3–4 трлн рублей., говорит 
аналитик. в  пиковые месяцы в феврале отток был в 
размере 1,2  трлн рублей, в марте — еще 786 млрд, в 
сентябре — 500 млрд, в остальные месяцы отток был 
намного ниже, указывает он.

в  следующем году господин додонов предлагает 
ориентироваться на прогнозы Цб рФ, который пред-
полагает рост корпоративного кредитования на 7–12% 
после ожидаемого подъема на 10–13% в текущем году 
и розничного кредитования — на 9–14% (после ожида-
емого подъема на 7–10% в текущем году). в том числе 
ипотечный портфель должен вырасти на 10–15% (после 
ожидаемого подъема на 14–17% в текущем году). n

оСноВные ВыЗоВы РоССиЙСКих БАнКоВ Были СВяЗАны С ЗАКРыТием Внешних РынКоВ КАпиТАлА, огРАниЧениями 
нА пеРеДВижение СРеДСТВ, С ЗАмоРоЗКоЙ АКТиВоВ и ВыСоКоЙ ВолАТильноСТью ДВижения КлиенТСКих СРеДСТВ
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IT-СеКТоР

IT-сектор

цифра дЛя Внутреннего поЛьзоВания 
уходящий год оказаЛся непростым дЛя IT-сектора В россии. боЛьшие изменения 
произошЛи и на петербургском рынке, который, по сЛоВам экспертоВ, традици-
онно обсЛужиВаЛ огромное коЛичестВо западных заказчикоВ. отечестВенные 
же В поЛной мере их пока не заместиЛи. другим кЛючеВым событием дЛя петер-
бургского, как и дЛя Всего IT-сектора, стаЛа переориентация Внутреннего  
IT-рынка на российские цифроВые решения. антОнина егОрОва

главным событием для российского IT-рынка в 2022 
году стал уход международных вендоров и компаний. 
в  этом смысле IT-сектор петербурга пострадал осо-
бенно сильно. «город считался столицей офшорного 
программирования: здесь по сравнению с другими 
городами было много бизнесов, которые работали 
на западные проекты. такие компании, как JetBrains, 
EPAM, dataArt, вывезли тысячи сотрудников местных 
центров разработки»,— отмечает александр семе-
нов, генеральный директор гк «корус консалтинг».

с  ним согласен алексей ильин, сооснователь 
и партнер инвестиционно-управляющего холдин-
га N3.group. по мнению эксперта, петербургский  
IT-сектор достаточно сильно перестроился. его струк-
тура сильно поменялась как с точки зрения новых 
имен, так и по количеству и размеру компаний. по 
разным оценкам, около 20% иностранных компаний 
в течение 2022 года покинули северную столицу. из-
менения коснулись и состава игроков и спектра услуг, 
которые они предлагают. так, в связи с прекращением 
деятельности в стране крупных зарубежных вендоров 
большинству интеграторов пришлось пересматривать 
пакет решений в сторону российских компаний, и да-
леко не все смогли это сделать. 

«кроме того, петербург — это один из крупней-
ших центров разработки в стране. Здесь лоциро-
валось множество международных разработчиков 
Luxoft, EPAM, dell, T-Systems, dataArt и многие дру-
гие. после того как они покинули россию, многие 
крупные коллективы сохранились и продолжают 
работать уже с другими собственникам. кроме того, 
появилось большое количество небольших команд 
разработчиков, которые решили самостоятельно по-
строить бизнес»,— поясняет господин ильин.

в целом, по словам андрея трофимова, генераль-
ного директора компании «скаут», сегодня кратно 
увеличился темп импортозамещения. «те проекты, 
которые откладывались годами, резко стартанули, в 
том числе связанные с переходом государственных 
компаний на отечественное программное обеспе-
чение (пО)»,— поясняет он. при этом, по словам 
экспертов, растет и число коммерческих органи-
заций, которые стали задумываться о переходе на 
отечественные программные продукты. по оценкам 
компании «скаут», спрос на отечественное пО за по-
следний год вырос в семь раз и продолжит расти, что 
позволит российским разработчикам получить до-
полнительные инвестиции и выйти на новый уровень 
развития. 

«Мы ожидаем, что финансовые показатели рын-
ка в целом останутся на уровне прошлого года или 
продемонстрируют небольшое снижение до 10%. не-
смотря на то, что часть выручки, связанная с постав-
ками западного оборудования и пО, драматически 
сократилась, общие показатели компенсируются за 
счет инвестиций в российский софт, развития новых 
направлений и IT-продуктов, реализации запасов 
„железа“ и параллельного импорта»,— указывает 
господин семенов.

массоВый исход события 2022 года 
также повлекли за собой отток кадров из северной 
столицы. по словам николая сокорнова, директора 
департамента разработки пО компании «рексофт», 
эти показатели во всех крупных городах примерно 

одинаковые. «возможно, в питере чуть выше, так как 
здесь более высокий процент специалистов, знающих 
английский на уровне, достаточном для работы в 
международных командах»,— добавляет он.

в течение года IT-специалисты уезжали из рос-
сии волнами: первая волна была весной, из которой 
многие вернулось: по официальным данным Мин-
цифры,— 80%. вторая — после объявления моби-
лизации. после нее, по словам господина ильина, 
поток возвращающихся оказался гораздо меньше. 
при этом говорить о завершении процесса релокации 
пока рано. «Отток кадров в отрасли наблюдается до 
сих пор, но следует отметить, что отсрочка от моби-
лизации специалистов аккредитованных IT-компаний 
в реестре Минцифры помогает справиться с ним»,— 
подчеркивает алексей строгов, директор по разви-
тию ITentika.

по словам александра гольдштейна, профессора 
кафедры спбгут им.  бонч-бруевича, генерального 
директора нтЦ аргус, если смотреть на ситуацию в 
целом, то кажется, что уехало достаточное количество 
людей, чтобы это было заметно для рынка труда. но 
недостаточно, чтобы компании испытывали серьез-
ные потрясения. «при этом надо принимать во вни-
мание, что некоторое количество релоцировавшихся 

— по своему желанию или по предложению работо-
дателя — продолжили работать на российские ком-
пании, в том числе и с офисами в санкт-петербурге. 
уехавшие специалисты работают удаленно, что никак 
не нарушает ни бизнес-процессы, ни обязательства 
перед заказчиками»,— говорит он.

по подсчетам компании «скаут», из петербурга в 
течение года уехало около 10% IT-специалистов. при 
этом, по оценкам IT-компании «аурига», примерно 
треть уже вернулась. но дефицит квалифицирован-
ных специалистов на рынке все еще чувствуется. 

«по нашим данным, из петербурга уехало более 
5 тыс. человек. Это в основном сотрудники, кото-
рых централизованно перевозили штаб-квартиры 
западных компаний. по разным оценкам, в 2022 
году страну могло покинуть от 5 до 15% работников  
IT-отрасли. теперь процесс ее восстановления в части 
кадров займет примерно пять лет»,— считает госпо-
дин семенов.

в целом, по словам господина сокорнова, рынок 
труда в IT-сфере был переформирован. планировать 
человеческие ресурсы под длинные проекты стало 
сложнее. «прежде всего речь идет о еще большей 
востребованности высококвалифицированных ар-
хитекторов, аналитиков, разработчиков высокого 

уровня. важно отметить, что из-за ухода с рынка 
привычных западных платформ сегодня требуют-
ся не просто специалисты, знающие конкретный 
инструментарий, а сотрудники, способные создать 
что-то с нуля, используя только открытые библиотеки 
и frameworks»,— поясняет он.

при этом, по мнению Ольги евсюковой, специали-
ста по персоналу Linxdatacenter, в течение нескольких 
предыдущих лет на российском IT-рынке сложилась 
ситуация, когда количество вакансий постоянно рос-
ло, а число соискателей оставалось на одном уровне. 
«сейчас же мы наблюдаем рост количества соиска-
телей, что приводит к повышению конкуренции сре-
ди них. кажется, что рынок IT-персонала становится 
выгоднее для работодателей. все же до идеального 
баланса еще далеко»,— делится госпожа евсюкова.

образоВатеЛьные перспектиВы 
по мнению экспертов, в IT-сфере нехватка квалифи-
цированных кадров с фундаментальным образова-
нием ощущалась и раньше, а с отъездом опытных 
IT-сотрудников, выпускников вузов и преподавателей 
она еще больше обострится. «Западные компании 
плотно сотрудничали с вузами, открывали свои ка-
федры — эту работу нужно будет восстанавливать. 

финАнСоВые поКАЗАТели РегионАльного IT-РынКА, по пРогноЗАм АнАлиТиКоВ, В 2022 гоДу оСТАнуТСя нА уРоВне пРошлого гоДА, А еСли и СлуЧиТСя Снижение, То ВРяД ли оно 
БуДеТ оЧень Большим 
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у нас есть хороший задел — качественный препода-
вательский состав, поэтому необходимо удерживать 
этих людей, создавать дополнительные программы 
поддержки со стороны государства, расширять систе-
мы преподавательских и ученических грантов, фор-
мировать новые IT-кластеры со своей инфраструкту-
рой, подходящей для работы и обучения»,— считает 
господин семенов.

по мнению господина ильина, несмотря на очень 
плотную работу IT-компаний с вузами, на данный мо-
мент они не в состоянии покрыть потребности рынка, 
так как лишь 15% выпускников профильных учебных 
заведений идут работать по специальности. 

при этом, по словам дениса синицына, руко-
водителя тренинг-центра IT-компании «аурига»,  
IT-образование, которое дают российские вузы, 
одно из самых сильных и прогрессивных в мире. 
«Это подтверждается многочисленными победами 
российских команд в международных олимпиадах 
по программированию. ведущие вузы страны, в том 
числе вузы санкт-петербурга, сейчас направлены на 
восполнение дефицита кадров. Однако реалии сей-
час таковы, что потребности бизнеса стремительно 
растут. тренд на импортозамещение также говорит о 
том, что государство готово вкладываться в разви-
тие IT-сектора и, соответственно, в IT-образование. 
вместе с тем очевидно, что перестроить систему 
образования невозможно быстро, поэтому в бли-
жайшие два-три года полностью обеспечить рынок 
IT-кадрами вузы не смогут. именно поэтому многие 
IT-компании готовы вкладываться в обучение и раз-
витие сотрудников, выстраивая системы обучения, 
создавая тренинг-центры и корпоративные универ-
ситеты. кроме того, тренинг-центры крупных ком-
паний предоставляют отличную возможность людям 
прийти в IT-сферу не только из специализированного 
вуза, но и из смежных специальностей»,— поясняет 
господин синицын.

как отмечает господин гольдштейн, IT-рынок 
давно требует новых кадров, в ответ на этот вызов 
вузы все больше вводят программ подготовки по но-
вым специальностям, но в ближайшее время, скорее 

всего, нехватку действительно покрыть не получится. 
«если говорить об отдаленных перспективах, то здесь 
более оптимистичный прогноз. в  технических вузах 
меняется парадигма обучения: от классических дис-
циплин, ориентированных на инженеров, совершает-
ся переход и внедрение необходимых IT-дисциплин 
в рамках бакалавриата. в  течение нескольких лет 
ситуация улучшится. Отдельно стоит отметить, что 
уже сейчас есть огромное количество онлайн кур-
сов и школ, которые готовят IT-специалистов, дают 
какой-то набор необходимых знаний для тех, кому 
интересна сфера цифровых технологий. правда, до-
вольно трудно говорить о высоком качестве такого 
образования»,— добавляет он.

по словам павла Фролова, основателя и продю-
сера компании «роббо», за последние годы в петер-
бурге значительно возросло количество студентов, 
получающих IT- и иб-специальности. в частности, это 
вызвано запуском немалого числа специализирован-
ных программ, которые позволяют освоить аналитику 
Big data, машинное обучение, изучить новые направ-
ления в информационной безопасности. «Однако до 
тех пор, пока эти молодые люди станут опытными 
специалистами, пройдет как минимум десять лет. 
только тогда IT-компании города смогут в значитель-
ной степени удовлетворить кадровый голод»,— за-
ключает он.

будущее петербургского IT-сек- 
тора в  2023 году эксперты ожидают роста рынка 
IT-услуг не только в петербурге, но в целом по стра-
не. «тренд на цифровизацию как в коммерческом, так 
и в государственном сегментах продолжает набирать 
обороты, что с учетом перераспределений структуры 
спроса позволяет строить оптимистичный прогноз. про-
должится активное импортозамещение пО: внедрение 
отечественных продуктов, создание софта под нужды 
конкретных отраслей и компаний. наиболее популярны-
ми будут гибридные IT-решения — сочетание готовых 
систем с авторскими узкоспециализированными раз-
работками, учитывающими специфику бизнеса»,— по-
ясняет господин семенов.

по мнению господина трофимова, 2023 и 2024 
годы будут самыми сложными. «начнет сказываться 
технологическое отставание из-за „оттока мозгов“ и 
крупных иностранных компаний, задававших уровень 
требований к квалификации IT-специалистов на рын-
ке. кроме того, много технологий и решений закупа-
лось за рубежом — всему этому еще предстоит найти 
альтернативы»,— считает он.

Что касается петербургского IT-сектора, то перед 
ним на следующий год стоят масштабные задачи. 
«нужно переписать многое из того, что было разра-
ботано и внедрено ранее зарубежными компаниями. 
вместе с тем существует потребность принципиально 
новых продуктов, учитывающих специфику россий-
ского рынка. также будет иметь место конкуренция за 
программистов и аналитиков на рынке труда»,— по-
лагает господин строгов.

по словам павла калякина, генерального дирек-
тора компании «МойОфис», в 2023 году количество 
проектов внедрения российского пО будет только ра-
сти — и часть из тех, что были начаты в этом году, ве-
роятно, конвертируется в коммерческие проекты уже 
в следующем. Однако устойчивый экономический 
эффект российские компании-разработчики увидят, 
вероятно, не раньше 2024-го. в среднем полная ми-
грация всей организации или компании на новое пО, 
по мнению эксперта, занимает год-два. 

при этом алексей ильин считает, что достаточно 
сложно строить прогнозы в текущей ситуации, так 
как зачастую она кардинально меняется буквально 
за день. За последние три года российский, в том 
числе и петербургский IT-бизнес, показал высокую 
степень гибкости и адаптируемости к изменению 
внешних обстоятельств. Это позволяет ему довольно 
уверенно себя чувствовать и с оптимизмом смотреть 
в будущее. из трендов и вызовов внешней среды, 
которые точно повлияют на IT-отрасль в 2023 году, 
эксперт выделяет следующие. во-первых, многие 
предприятия и организации, особенно те, кто пока за-
нял выжидательную позицию, начнут более активно 
искать варианты миграции с зарубежных решений на 
отечественные. и  здесь открываются хорошие воз-

можности как для нишевых IT-игроков, нацеленных 
на цифровизацию конкретных отраслей, так и для 
поставщиков «коробочных» решений универсального 
назначения.

во-вторых, в связи с объективным ростом 
доли госсектора и бюджетных денег в заказах для  
IT-компаний произойдет усиление интереса многих 
игроков к этой сфере. то, что 2023 год — один из клю-
чевых в плане перевода федеральных и региональных 
решений на платформу «гостех», дополнительно уси-
лит этот тренд. так, например, петербург планирует в 
сжатые сроки перевести на эту платформу несколько 
десятков своих информационных систем.

в-третьих, продолжится борьба за сильных раз-
работчиков — фактически это следствие тренда ухо-
дящего года. кроме того, будет дополнительное пере-
текание людей из одной компании в другую, так как в 
период турбулентности многие стали менее требова-
тельны к офферам. по мере выправления ситуации 
прежние запросы кандидатов будут возвращаться. 
поэтому вопрос сохранения своей команды разработ-
ки и удержания людей станет одним из приоритетных 
для компаний. более того, многие воспользуются от-
носительно благоприятной возможностью усиления 
своих команд за счет специалистов, высвободив-
шихся из компаний, работавших преимущественно 
на зарубежные рынки. Фактически это продолжение 
тренда уходящего года.

«наконец, общим, а не только петербургским 
трендом станет продолжение консолидации активов 
IT-отрасли. Одним из относительно новых факто-
ров здесь станет стремление молодых и активных 
IT-компаний, выросших до начала „турбулентности 
2020-х“, привлечь дополнительные инвестиции, ре-
сурсы для развития, „встать под крыло“ опытных 
управленческих команд. именно сложившиеся ко-
манды IT-управленцев показывают на сегодня умение 
успешно отвечать на сложные вызовы внешней сре-
ды, а следовательно, и способность помочь „моло-
дым и активным“ преодолеть возникающие проблемы 
и совершить „левел-ап“ своего бизнеса»,— заключа-
ет алексей ильин. n
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оБоРуДоВАние

оборудоВание

Лизинг ищет аЛьтернатиВы  
рынок Лизинга промышЛенного оборудоВания, испытаВший сЛожности В сВязи  
с санкциями и уходом иностранных произВодитеЛей, постепенно перестраиВает-
ся на «дружестВенные» реЛьсы, меняя Логистику и бренды. виктОрия алейникОва

неопределенность, возникшая в связи с проведением 
свО и последующим введением санкций, стала самым 
большим вызов для лизингового бизнеса в 2022 году. 
естественной реакцией компаний в такой ситуации было 
приостановление инвестиции в развитие и ожидание 
восстановления ситуации, говорит руководитель группы 
оборудования и спецтехники «интерлизинг» дмитрий 
албегов. Однако наличие внутреннего спроса, который 
частично перестал покрываться импортом, и возросшие 
потребности государства, в частности Министерства 
обороны, подтолкнули многие предприятия к обновле-
нию и расширению парка оборудования, добавляет он. 

по данным агентства «Эксперт ра», объем нового ли-
зингового бизнеса в санкт-петербурге по итогам девяти 
месяцев 2022 года сократился на 24%, до 115,4  млрд 
рублей, при этом доля региона в новом бизнесе почти не 
изменилась и составляет почти 9%. если рассматривать 
рынок лизинга в целом по рФ, то сокращение нового 
бизнеса за аналогичный период составило около 15% 
относительно аналогичного периода прошлого года, 
отмечает младший директор по банковским рейтингам 
«Эксперт ра» Зоя советкина.

«говоря про отдельные наиболее крупные сегменты 
оборудования, мы также видим просадку: например, 
лизинг оборудования для нефте- и газодобычи просел 
на 21%, а машиностроительного, металлообрабатыва-
ющего и металлургического оборудования — на 25%. 
в  сегменте промышленного оборудования пока ощу-
щается дефицит техники в связи с его зависимостью 
от ушедших иностранных брендов»,— говорит госпожа 
советкина.

уже с лета рынок начал постепенно восстанавли-
ваться, хотя общая неопределенность и дефицит иму-
щества все еще сохраняются, указывает руководитель 
дивизиона «санкт-петербург» ООО «балтийский ли-
зинг» андрей бугров. «перед отечественной промыш-
ленностью сегодня стоит задача развиваться, чтобы за-
местить ушедшие компании и технологии и обеспечить 
технологический суверенитет страны. исходя из этого 
мы уже видим спрос на оборудование в отдельных от-
раслях и ожидаем, что этот спрос продолжит расти»,— 
отмечает он. 

В усЛоВиях трансформации в свя-
зи с тем, что ряд иностранных поставщиков различных 
предметов лизинга, начиная от авто и заканчивая обо-
рудованием, покинул российский рынок, компании были 
вынуждены искать альтернативу. по словам гурама ку-
дрявцева, генерального директор «росбанк лизинга», 
клиенты начали сотрудничать с российскими произво-
дителями и импортерами из «дружественных» стран. 
в результате, с одной стороны, это в некоторых случаях 
послужило причиной создания очередей на услуги по 
изготовлению и поставке популярных позиций среди 
аналогов, а с другой стороны, отдельные предприятия 
решили временно отказаться от планов по обновлению 
своих основных средств и предпочли ремонтировать и 
использовать текущие активы.

Однако есть и положительные примеры. например, 
у «росбанк лизинга» есть успешный опыт финансиро-
вания локализации высокотехнологичного производ-
ства на северо-Западе в станкостроении. в  настоящее 
время развивается сотрудничество между росбанком и 
нпк «Морсвязьавтоматика» (владелец товарного знака 
Unimach), российским производителем высокоточного 
high-tech-оборудования для обработки металла с произ-
водственными мощностями в петербурге, рассказывает 
господин кудрявцев. благодаря скоринговым продук-
там клиент может быстро выходить на сделку, а объем 
финансирования по действующей совместной с нпк 
«Морсвязьавтоматика» программе существенно вырос, 
добавляет он.

как отмечает Оксана попова, директор северо-За-
падного регионального филиала аО  «сбербанк ли-
зинг», новые вызовы заставляют лизинговые компании 
более тщательно оценивать риски, связанные с осу-
ществлением импортных поставок, учитывать влияние 
возникших ограничений на бизнес наших клиентов ли-
зингополучателей и поставщиков. «вместе с тем уже во 
втором квартале мы предложили рынку для лизингопо-
лучателей из наименее зависимых от импорта отраслей 
лизинг оборудования в быстром типовом формате»,— 
рассказывает она. Это предложение востребовано.

спрос на промышленное оборудование, по словам 
госпожи поповой, сохраняется. традиционно основной 

спрос сосредоточен в обрабатывающих отраслях про-
мышленности. соответственно востребовано оборудова-
ние для металлообработки, деревообработки, пищевых 
производств. трансформируется география поставок 
импортного оборудования: большую долю занимают по-
ставщики из китая, турции, добавляет госпожа попова.

«главным выгодоприобретателем от ситуации с по-
ставками и производством оборудования в россии в 
этом году являются китайские производители, впрочем, 
как и в случае с автотранспортом и спецтехникой. Мы 
видим высокий спрос в области металлообрабатываю-
щего оборудования, который в данный момент покры-
вается по большей части китайскими станками»,— от-
мечает господин албегов.

умеренные ожидания андрей бугров 
ожидает, что рост в сегменте оборудования в санкт-
петербурге по итогам года составит 7–10%. в  целом 
клиентская активность наблюдается с середины года, 
когда клиенты стали переориентироваться на других 
поставщиков и производителей оборудования. кроме 
азиатских производителей, постепенно включаются в 
конкурентную борьбу и отечественные производители, 
подчеркивает господин бугров.

по словам господина бугрова, «балтийский лизинг» 
существенно нарастил объем нового бизнеса в разрезе 
промышленного оборудования в 2022 году, заняв ве-
дущие места среди ведущих лизинговых компаний по 
объему финансирования оборудования для пищевой 
промышленности, полиграфии и энергетического обо-
рудования в  ренкингах, по данным «Эксперт ра». при 
этом для последних двух сегментов рост объема нового 
бизнеса для компании составил 92,4 и  54,6% соответ-
ственно. санкт-петербург, по словам господина бугрова, 
показал особый рост в сегменте полиграфического обо-
рудования (+427,2%). в северо-Западном федеральном 
округе увеличился объем финансирования оборудова-
ния для пищевой промышленности (+98%), появились 
нехарактерные для региона сделки с энергетическим 
оборудованием.

«в целом по компании в сегменте лизинга оборудо-
вания мы ожидаем умеренного роста нового бизнеса 

по сравнению с 2021 годом: возможно, на 5–10%»,— 
говорит господин албегов. по его словам, во втором 
и третьем кварталах количество сделок на рынке про-
мышленного оборудования снижалось, но в четвертом 
«интерлизинг» зафиксировал рост спроса и надеется на 
восстановление объема бизнеса в петербурге в сегменте 
оборудования.

в текущем году все большее число лизинговых 
компаний начинает работать с подержанной техникой», 
отмечает госпожа советкина. по опросам агентства 
«Эксперт ра», в целом по рынку 90% респондентов — 
лизинговых компаний нарастили долю сделок с лизин-
гом бывшего в употреблении, а средняя доля сделок с 
подержанной техникой выросла до 23% нового бизнеса 
по итогам девяти месяцев 2022 года против 14% за 2021 
год. сегмент бывшего в употреблении и далее продол-
жит развиваться, но наибольшей популярностью поде-
ржанная техника будет в сегментах с более ликвидными 
видами оборудования, считает госпожа советкина.

«у нас выросла доля сделок с подержанным обору-
дованием, в том числе с использованием инструмента 
возвратного лизинга. традиционно пользовались спро-
сом льготные программы»,— делится господин бугров. 
Он также отмечает, что большинство лизинговых ком-
паний оперативно реагировали на изменение ключевой 
ставки Цб, либерализовали свои условия, развивали 
возможность работы с подержанным имуществом. 
«балтийский лизинг», в частности, улучшил условия 
экспресс-лизинга оборудования для промышленных 
компаний: снизил требования к авансу и повысила раз-
мер максимальной задолженности. все это крайне акту-
ально в период кризиса, подчеркивает господин бугров.

спрос на поддержку лизинг промыш-
ленного оборудования всегда был одним из ведущих 
механизмов импортозамещения, отмечает Оксана по-
пова. так, в этом году «сберлизинг» обеспечил предо-
ставление предприятиям легкой промышленности около 
половины от предусмотренного объема государственной 
субсидии, направленной на создание импортозаме-
щающих производств. Эта программа существует уже 
несколько лет и на всем протяжении объем заявок от 
компаний существенно превышает объем выделенных 
средств. в 2022 году объем программы составил более 
900 млн рублей, рассказывает госпожа попова.

кроме того, компания активно сотрудничает с Фон-
дом развития промышленности в реализации совмест-
ных проектов. интерес к программам фонда растет: 
за 2021–2022 годы по лизинговой программе фондом 
реализовано 25 проектов на сумму около 4 млрд рублей. 
по словам госпожи поповой, около 37 млрд рублей госу-
дарство выделило на программу приобретения приори-
тетной импортной продукции. импорт промышленного 
оборудования является частью этой программы, в том 
числе с использованием лизинга.

льготные программы традиционно пользуются 
спросом, поскольку способны реально поддержать в 
непростое время, добавляет господин бугров. в  2022 
году «балтийский лизинг» принял участие в программе 
субсидирования спецтехники. весной она была лими-
тирована, и компания смогли получить ограниченную 
субсидию в размере 57,6  млн рублей. Это позволило 
профинансировать на льготных условиях 70 сделок для 
клиентов из разных регионов с общей стоимостью иму-
щества 576,6 млн рублей, рассказывает господин бугров.

«интерлизинг» работает по программам федераль-
ного Фонда развития промышленности, по словам 
господина албегова, интерес к данной программе у 
клиентов присутствует, но многих отпугивают длинные 
сроки рассмотрения и большой пакет необходимых до-
кументов.  nоБъем ноВого лиЗингоВого БиЗнеСА В САнКТ-пеТеРБуРге по иТогАм ДеВяТи меСяцеВ 2022 гоДА СоКРАТилСя нА 24%, До 115,4 млРД РуБлеЙ
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ЭКСпеРТное мнение

экспертное мнение

российские Вузы ориентируются  
на рынок труда  
оЛег смешко, ректор санкт-петербургского униВерситета техноЛогий упраВЛения 
и экономики (спбутуиэ), гЛаВной задачей Вуза Видит подготоВку ВысококВаЛи-
фицироВанных специаЛистоВ. о том, как ВыстраиВается работа В этом напраВЛе-
нии, он рассказаЛ корреспонденту BUSINESS GUIDE татьяне каменеВой. 

BUSINESS GUIDE: Олег григорьевич, в конце ноября 
состоялся уже второй карьерный форум, организован-
ный вашим университетом. почему был выбран формат, 
требующий значительных организационных усилий?
олег СмешКо: Мы давно пришли к пониманию того, 
что вопрос трудоустройства выпускников — одна из 
приоритетных задач университета, и решать ее надо 
комплексно и системно. начинали с дня карьеры. пер-
вое же мероприятие, где участвовали полсотни человек, 
подтвердило его эффективность. теперь мы доросли до 
двухдневного карьерного форума с программой, вклю-
чающей более 50 мероприятий: помимо панельной дис-
куссии, это мастер-классы и форсайт-сессии, тренинги и 
встречи с работодателями (актуальными и потенциаль-
ными партнерами нашего вуза), а также тестирование 
студентов старших курсов и выпускников последних лет 
на включение в молодежный кадровый резерв админи-
страции санкт-петербурга. Одним из спикеров форума 
выступил заместитель председателя комитета государ-
ственной службы и кадровой политики игорь Мурашев. 
всего в форуме приняли участие около 1300 студентов 
и более 30 компаний, организована сессия «Молодежь 
как основной ресурс развития» в рамках Международ-
ного муниципального форума стран брикс правитель-
ства санкт-петербурга. 
BG: какое место в деятельности университета в целом 
занимает взаимодействие с работодателями?
о.  С.: в структуре университета действует Центр тру-
доустройства и профориентации, сотрудники которого 
изо дня в день в рамках своих обязанностей занима-
ются этим вопросом: встречаются с работодателями, 
заключают договоры и долгосрочные соглашения о 
сотрудничестве, прохождении практики, организуют 
различные профориентационные мероприятия непо-
средственно в центре: встречи, лекции, семинары, 
консультации). сегодня я с удовольствием могу кон-
статировать, что эта работа поставлена в университете 
на серьезную основу. 
BG: а какой процент выпускников вашего университета 
находит работу по специальности сразу по окончании 
вуза?
о. С.: Около 90%. достичь 100% невозможно в силу ряда 
объективных факторов. у  выпускников есть собствен-
ные обстоятельства, по которым не все идут работать 
сразу: девочки выбирают семью, ребята отправляются 
в армию, кто-то занимается собственными проектами, 
кто-то продолжает учебу в магистратуре. 
BG: как бы вы сформулировали принципы образова-
тельного направления деятельности спбутуиЭ? 
о. С.: прежде всего — обеспечение соответствующего 
качества образовательных услуг. Это стратегическая 
задача, вокруг которой строятся все аспекты образо-
вательного процесса: эффективные образовательные 
технологии, современная учебно-материальная база, 
подбор преподавательского состава с точки зрения 
квалификации, опыта, практической направленно-
сти, реализация спектра образовательных программ, 
востребованных и необходимых для удовлетворения 
потребностей рынка труда, в первую очередь регио-
нального, поскольку 50% студентов составляют жители 
санкт-петербурга и ленобласти. еще 50% студентов — 
россияне из других регионов и граждане других стран. 
большинство иностранных студентов — из стран снг, 
но есть и ребята из достаточно удаленных от россии ре-
гионов: стран Юго-восточной азии, ближнего востока, 
Океании и африки. 

BG: наверняка образовательная концепция  
спбутуиЭ претерпела изменения за более чем трид-
цать лет его существования. какое из них было са-
мым значимым? 
о.  С.: важный этап в плане изменения нашей образо-
вательной концепции начался лет десять назад, когда 
основатель университета и его первый ректор виктор 
андреевич гневко принял решение о построении мо-
дели непрерывного образования на основе концепции 
тройной спирали: взаимодействия вуза с бизнесом и 
властью при подготовке специалистов. тогда в струк-
туре спбутуиЭ появился колледж, принимающий 
ребят по окончании девятого класса. спектр специаль-
ностей включает наши классические гуманитарные на-
правления: экономику, финансы, менеджмент, туризм,  
юриспруденцию.

в сегменте высшего образования мы реализуем про-
граммы бакалавриата, магистратуры, а по четырем спе-
циальностям — и аспирантуры. таким образом, ребята 
могут прийти к нам после девяти классов школы для 
получения среднего специального образования и выйти 
из стен университета кандидатами наук. 

BG: на чем вы фокусируетесь в реализации научных 
программ?
о.  С.: университет сосредоточен на научных исследо-
ваниях прикладного характера. в  рамках университета 
функционирует семь научных школ, одной из которых 
(Школой инновационного развития регионов и корпора-
тивных структур) руковожу я сам. по направлениям на-
учных школ ведется подавляющее большинство наших 
исследований, результаты которых, отмечу, востребова-
ны участниками рынка и находят применение на тех или 
иных предприятиях.

Мы также четко понимаем, что наукой должны за-
ниматься и преподаватели, сотрудники университета, и 
студенты. в университете действует студенческое науч-
ное общество. у нас работает проектный офис, в рамках 
которого студентам помогают в практической реализа-
ции их идей и стартапов. и есть определенные результа-
ты, которыми мы гордимся. так, два научных коллектива 
недавно получили гранты российского научного фонда 
— 1,5 млн рублей ежегодного финансирования в тече-
ние двух лет — на осуществление заявленных проектов.
университет издает также два научных журнала, входя-

щих в перечень вак россии, один из которых — «Эко-
номика и управление» — после очередной экспертизы 
со стороны со стороны высшей аттестационной комис-
сии при Министерстве науки и высшего образования 
вошел в первую (высшую) категорию научных изданий. 
BG: какой вы видите воспитательную работу со студен-
тами? должен ли вуз вообще активно заниматься вос-
питанием?
о.  С.: воспитательная работа — это обязательный 
компонент деятельности вуза не только потому, что так 
написано в Законе об образовании, но и потому, что об-
учение и воспитание неразрывны. у нас есть четкое по-
нимание, что мы должны дать молодежи, поступающей 
в наш вуз, и уделяем воспитанию очень много влияния. 

главное в нашем подходе — комплексность. бук-
вально каждый день у нас проходят внеучебные меро-
приятия: наши студенты танцуют и поют, сдают нормы 
гтО и участвуют в спортивных соревнованиях, творче-
ских конкурсах, районного, городского и федерального 
масштаба и тех, что инициирует комитет по науке и выс-
шей школе администрации санкт-петербурга, встреча-
ются с известными людьми, посещают музеи, театры и 
исторические объекты города. более десяти лет у нас в 
вузе работает виртуальный филиал русского музея. 

в  2020 году мы стали единственным негосудар-
ственным вузом, вошедшим в ассоциацию студенческих 
патриотических клубов «я горжусь». у нас создан клуб 
«измайловская слобода», который занимается изуче-
нием истории района санкт-петербурга, в котором вот 
уже тридцать лет работает университет. у  студентов 
завязались тесные связи с музеем измайловского со-
бора. результаты их изысканий можно увидеть на сай-
те университета и на специальной страничке в соцсети 
«вконтакте». и такая работа — конечно, весомый вклад 
в гармоничное развитие личности. 

Замечательный федеральный проект стартовал 
прошлым летом — «студтуризм». Одна наша группа 
поехала в псков, с университетом которого давно уста-
новлены научные, образовательные, а теперь и воспи-
тательные связи. вторая группа отправилась в казань, 
где увидела и сам город, и университет «иннополис», и 
особую промышленную зону в елабуге. Мы, в свою оче-
редь, принимали студентов из этих вузов, организовав 
для ребят насыщенную культурную и образовательную 
программу, обеспечив им проживание в нашем учеб-
но-гостиничном комплексе. в  нынешнем учебном году 
мы уже практически договорились об обмене группами 
с университетом имени ярослава Мудрого в великом 
новгороде и владимирским государственным универ-
ситетом, очень удачно расположенным в самом центре 
«Золотого кольца». 
BG: Остаются ли востребованными международные 
программы вашего вуза?
о. С.: Международные программы реализуются у нас в 
двух форматах. первый — это программы бакалавриата 
и магистратуры с семестровой зарубежной стажировкой. 
Эта программа не предполагает получение второго ди-
плома. второй формат — с получением диплома зару-
бежного вуза — нашего партнера. в этом случае студент 
уезжает учиться за границу на год. с этого учебного года 
европейские партнеры для нас, к сожалению, потеряны, 
однако сотрудничество с зарубежными вузами других 
регионов продолжается. Мы убеждены: взаимодействие 
россии с другими государствами будет развиваться. 
Мировое хозяйство и международное разделение труда, 
напомню как экономист, никто не отменял. n
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поДгоТоВКА КАДРоВ

подготоВка кадроВ

краш-тест дЛя бизнес-образоВания  
нынешний год дЛя сегмента бизнес-образоВания ВыдаЛся непростым:  
состояние неопредеЛенности сократиЛо интерес к нему на 10–30%.  
при этом измениЛись и запросы по программам — стаЛи ВостребоВаны  
курсы по поВышению упраВЛенческих наВыкоВ В стрессоВых усЛоВиях.  
однако уже В сЛедующем году, как поЛагают эксперты, интерес  
к бизнес-образоВанию начнет ВосстанаВЛиВаться. антОнина егОрОва

сегодня от бизнес-образования ждут прежде всего по-
мощи в переформатировании работы компаний. большое 
количество организаций находится в трансформационном 
периоде: приходится искать новых клиентов, новых парте-
ров и поставщиков, новые рынки, выстраивать новые фи-
нансовые и логистические цепочки. для этого требуются 
конкретные актуальные навыки и механизмы. «бизнес-
образование помогает переосмыслить как свой бизнес, 
так и себя, свою роль, а это как раз и дает возможность 
развить новые качества. поэтому, на мой взгляд, несмо-
тря на рост стоимости обучения, популярность бизнес-об-
разования также растет»,— отмечает Мария солопова, 
вице-президент по финансам кг Progress. 

при этом, по мнению Маргариты датской, прези-
дента бизнес-школы аМи, на фоне геополитической 
неопределенности в этом году рынок бизнес-образо-
вания сократился: курсы, которые разрабатываются 
под корпоративного клиента «просели» на 10–15%, 
стандартные же программы, направленные на широкий 
круг слушателей, упали еще сильнее — на 30%. «в пер-
вую очередь снизился интерес к бизнес-образованию 
у IT-компаний, которые релоцировались за границу, и 
у частных предпринимателей. в  нынешних условиях 
люди более осторожно принимают решения о необ-
ходимости обучения. у нас значительное количество 
слушателей из IT-индустрии училось, но сейчас часть 
из них в грузии, часть в сербии»,— делится президент 
бизнес-школы аМи.

Одной из главных тенденций бизнес-образования 
этого года стал рост спроса на курсы эмоциональной 
стрессоустойчивости: на фоне всех событий повысилась 
тревожность у сотрудников, усложнились условия при-
нятия решений, повысился общий негативный психоло-
гический фон как извне, так и внутри компании. поэтому 
увеличилась востребованность программ, повышающих 
компетенции руководителей по управлению в стрессо-
вых условиях. 

«некоторые стали преувеличивать масштаб неопре-
деленности, искать в ней повод для страхов и даже без-
волия. наши программы работают с этой проблемой. Мы 
всячески концентрируемся на идее того, что, чем боль-
ше ты принимаешь решений и действуешь, тем меньше 
места остается для неопределенности. поэтому не вы-
думывай, не впадай в паралич воли, а действуй»,— го-
ворит Маргарита датская. 

Она считает, что в следующем году можно ожидать 
возобновления роста интереса к сегменту бизнес-об-
разования. «нормальный человек, который жил в дей-
ствиях, решениях и достижениях, не может долго быть 
в параличе. рано или поздно он из него выходит. Один 
цикл закончился, начинается новый. весной мы ждем 
пробуждения»,— говорит госпожа датская. при этом, 
по словам экспертов бизнес-школы аМи, сейчас у биз-
неса растет потребность в кадрах с активными управ-
ленческими навыками, способных быстро принимать 
решения и брать на себя ответственность. 

поднимать уроВень дЛя Всех сергей 
бекренев, президент гк «европейская юридическая 
служба», среди других тенденций отмечает следующую: 
сейчас компании хотят повышать уровень знаний не 
только топов, но и линейных руководителей и персонала.  
поэтому в бизнес-школы (в том числе онлайн) «отправ-
ляют» целыми отделами и группами. «тенденция, харак-
терная для современной сферы бизнес-образования,— 

спрос на обучение правильному проживанию ошибок. 
в сложное время шанс оступиться выше, но бизнесу нуж-
но учиться правильно рефлексировать: разбирать ошиб-
ку, искать способы выйти из негативного сценария, ис-
пользовать даже неудачный опыт»,— добавляет эксперт.

как отмечает наталия белякова, доцент, марке-
тинг-куратор магистратуры Art & Culture Management 
высшей школы экономики, фокус в сегменте высшего 
образования заметно смещается с подготовки кадров 
к практико-ориентированной научной работе. «напри-
мер, итМО сегодня переходит от модели университета 
к модели научно-образовательной корпорации, которая 
позволяет довольно быстро коммерциализировать 
научные разработки. ученые создают их, а студенты, 
которые трудятся в рабочих командах, лабораториях, 
участвуют в выводе на рынок и одновременно полу-
чают необходимый практический опыт. логика такого 
практико-ориентированного learning by doing обучения 
сегодня характерна не только для поствысшего образо-
вания, но и для любого бизнес-образования. еще один 
актуальный запрос к бизнес-образованию — это бы-
строконвертируемый результат, когда люди рассматри-
вают обучение в бизнес-школе в качестве возвратных 
инвестиций»,— поясняет эксперт.

новыми компетенциями руководителей-лидеров ста-
нут, в частности, умение поддержать своих сотрудников. 
«сегодня как никогда важно следить за настроением 
внутри команды, грамотно планировать действия, бы-
стро принимать решения и нести за них ответственность. 
все это невозможно без высокой работоспособности, 
стрессоустойчивости и владения нужными навыка-
ми»,— говорят в бизнес-школе аМи.

в целом, по словам екатерины Федоровой, замести-
теля директора высшей школы производственного ме-
неджмента по дополнительному профессиональному 
образованию санкт-петербургского политехнического 
университета петра великого, бизнес-образование за 
последние годы претерпевает серьезные изменения. 
слушатели становятся более требовательными в от-
ношении индивидуализации программ. Они ожидают 
получения образования по траекториям, которые соот-

ветствуют их конкретным запросам. «на мой взгляд, 
сейчас сложилась ситуация, когда образовательных 
бизнес-программ достаточно много, при этом каче-
ственную программу, подходящую под определенные 
цели, слушателю найти не всегда легко»,— считает 
госпожа Федорова.

«когда я общаюсь со слушателями программ бизнес-
образования на предмет их ожиданий, они поясняют, что 
пришли за новыми знаниями, практическими навыками 
и умениями, за получением новых компетенций, которые 
позволят им профессионально развиваться, строить ка-
рьеру или реализовать свой бизнес-проект. в последнее 
время также у слушателей пользуются спросом более 
короткие и практико-ориентированные программы, 
то есть заказчикам нужны узкопрофильные знания в 
определенной сфере»,— добавляет Оксана васильева, 
доцент департамента правового регулирования эконо-
мической деятельности Финансового университета при 
правительстве рФ.

в ближайшее время эксперты ожидают роста интере-
са к бизнес-образованию у предпринимателей, работаю-
щих в реальном секторе. «сейчас фаза развития рынка 
— развития в новых обстоятельствах, и у предприни-
мателей нет времени на обучение, но знания и новые 
навыки будут необходимы, когда фаза быстрого роста 
закончится»,— говорит госпожа датская.

среди других тенденций современного бизнес-обра-
зования в россии, по мнению госпожи солоповой, уве-
личение числа русских преподавателей, а также дисцип- 
лин, связанных с цифрой и лидерством. «„поменять“, 
„пересмотреть“, „пересобрать“, „трансформировать“ — 
этому сейчас активно учат в бизнес-школах. также очень 
большой стала роль комьюнити, которое собирается во-
круг бизнес-школ. в прошлом году я сама начала учить-
ся, и такой взаимной поддержки я не видела еще нигде: 
ребята выручают друг друга в самых сложных кейсах, 
а иногда и быстро развивают совместные проекты»,— 
поясняет она.

по мнению надежды волковой, директора академии 
«технологий доверия» (ранее академии PwC в россии), 
еще одной тенденцией стало сокращение расходов 

компаний. сегодня, прежде чем провести обучение для 
сотрудников, организации стараются оптимизировать 
затраты: проводится тестирование знаний и навыков 
сотрудников: «такой подход помогает сократить рас-
ходы и учитывать реальные потребности бизнеса по 
развитию сотрудников. кроме того, изменились требо-
вания к руководителям: сейчас компаниям важно, чтобы 
менеджеры были проактивными предпринимателями 
и умели принимать решения в условиях неопределен-
ности и ограниченности ресурсов — по этой причине 
многие компании выбирают комплексные программы 
формата MBA. Мы также наблюдаем увеличение спроса 
на командообразующие тренинги, программы по улуч-
шению межфункционального взаимодействия — это 
происходит на фоне структурных изменений во многих 
организациях и внутри самих команд».

петербургский аспект в северной сто-
лице сегодня довольно много организаций, оказываю-
щих услуги в бизнес-образовании. по словам сергея бе-
кренева, доля бизнес-образования петербурга занимает 
15% общероссийского рынка. при этом качество услуг 
в сегменте год от года повышается, так как рынок на-
сыщен предложениями и школам нужно конкурировать 
между собой.

«в целом развитие бизнес-образования в петербурге 
следует общим трендам. Мы видим на рынке сильных 
участников, основное преимущество которых состоит в 
тесной связи с реальным бизнесом. Обучение с практи-
ками позволяет развивать у слушателя актуальные ком-
петенции, востребованные на рынке труда» — говорит 
госпожа Федорова. кроме того, необходимо создание 
навыков более высокого уровня, добавляют в биз-
нес-школе аМи. «Мы называем их неделегируемыми 
— это стратегическое видение, системное мышление, 
харизматическое лидерство, своевременное принятие 
решений и грамотное управление людьми. и основная 
задача бизнес-образования сегодня — формирование 
правильных привычек мышления, активной лидерской 
позиции и управленческой зрелости»,— заключает  
госпожа датская. n

СеЙЧАС КомпАнии хоТяТ поВышАТь уРоВень ЗнАниЙ не ТольКо ТопоВ, но и линеЙных РуКоВоДиТелеЙ и пеРСонАлА
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инДуСТРия гоСТепРиимСТВА

индустрия гостеприимстВа

перетягиВание гостя  
обострение геопоЛитической обстаноВки, уход международных оператороВ,  
снижение турпотока — Все эти факторы поВЛияЛи на индустрию гостеприимстВа 
В петербурге. деВеЛоперы заметно снизиЛи чисЛо проектоВ кЛассических  
гостиниц, а инициатиВа по разВитию инфраструктуры по размещению  
переходит к компаниям, строящим апарт-отеЛи. таисия уМарОва

по оценкам, сделанным по состоянию на середину 
лета 2022 года компанией Knight Frank St. Petersburg, 
суммарный номерной фонд гостиниц петербурга со-
ставляет 23,7  тыс. юнитов в 147  объектах различной 
категории. наибольшую долю по номерному фонду 
занимают гостиницы уровня «три звезды» и «четы-
ре звезды»: на них приходится 39 и 47% суммарного 
предложения соответственно. номерной фонд сервис-
ных апарт-отелей, работающих на рынке гостиничной 
аренды, не изменился в годовой динамике и составил 
7,8 тыс. юнитов.

рост номерного фонда происходит в основном за 
счет апартаментов. в  санкт-петербурге в 2023 году 
номерной фонд апарт-отелей догонит и превзойдет 
номерной фонд классических отелей, а к 2030-му пре-
высит на 60%. Эксперты говорят, что после рекордного 
ввода в 2018 году гостиничных объектов приуроченно-
го к чемпионату мира по футболу (прирост составил 
более 1000  номеров), гостиничные девелоперы сни-
зили свою активность, уступив сегменту сервисных 
апартаментов.

«сегодня на фоне снижения покупательной спо-
собности у апартаментов больше шансов получать 
клиентский трафик, ведь в сравнении с классическими 
гостиницами арендовать юниты дешевле»,— считает 
валерий трушин, партнер, руководитель отдела иссле-
дований и консалтинга IPg.Estate.

по его мнению, помимо конкуренции, основная про-
блема классических гостиниц — уход международных 
гостиничных операторов с рынка рФ. главная задача 
для российских операторов теперь, указывает эксперт, 
научиться предоставлять привычный уровень сервиса. 
«до тех пор пока качество обслуживания не будет на-
лажено, на рынке временного размещения будет суще-
ствовать дисбаланс в пользу апартаментов»,— подчер-
кивает господин трушин.

без Вытеснения в последнее время в петер-
бурге появлялись проекты апарт-отелей, которые при-
влекали зарубежных операторов и предлагали услуги 
как классические гостиницы. тем не менее эксперты не 
считают, что апарты смогут вытеснить с рынка проекты 
классических отелей.

сергей софронов, коммерческий директор 
гк «пск», признает, что апарт-отели и классические го-
стиницы являются до определенной степени конкурен-
тами, но все же считает, что речь о вытеснении одного 
сегмента другим не идет и не может идти. «во-первых, 
апарт-отели предлагают иной тип размещения: номера 
с кухней, с выгодными долгосрочными программами, с 
более гибким набором услуг. следовательно, целевая 
аудитория, в зависимости от сезона, несколько отлича-
ется. во-вторых, апарт-отели и классические гостиницы, 
как правило, строятся в разном окружении. когда мы 
готовили к запуску свою сеть апарт-отелей, то выбирали 
локации, в которых практически нет конкурентов. и  за 
два года, что шло строительство, они не появились»,— 
говорит он.

генеральный директор девелоперской группы PLg 
Марина павлюкевич замечает, что гостиничный биз-
нес — это «долгие» деньги. «еще три-четыре года 
назад окупаемость вложений в классические гостини-
цы была минимум 15 лет. с учетом отсутствия в рос-
сии иностранных туристов три летних сезона подряд 
этот срок только увеличился, что делает вложения в 
классические гостиницы менее интересными для ин-
весторов. сегмент апарт-отелей легче адаптируется к 

внешним изменениям из-за возможности оперативно 
переключиться на долгосрочную аренду. в  этом году 
в апарт-отеле IN2IT среднегодовая загрузка состави-
ла 57%, в летние месяцы этот показатель в среднем 
равнялся 85%. на такие цифры мы рассчитывали еще 
в 2018-м году, хотя изменение портрета аудитории и 
сказалось на средней стоимости номера. в  основном 
мы принимали российских туристов. доля гостей из 
других стран в среднем не превышала 10%. по боль-
шей части это были туристы из белоруссии, также к 
нам приезжали из казахстана, узбекистана и других 
стран ближнего зарубежья. Мы предполагаем, что эта 
тенденция продолжится и в следующем году»,— де-
лится госпожа павлюкевич.

генеральный директор ООО «вало сервис» кон-
стантин сторожев приводит свои данные: «благодаря 
гибкости в сочетании форматов аренды даже в низкий 
сезон загрузка апарт-отеля не опускается ниже 75%, 
а в летние месяцы она выше 90%, что заметно пре-
восходит показатели классических отелей». господин 
сторожев говорит, что сейчас в петербурге в стадии 
строительства находится отель на улице брянцева, 3, в 
калининском районе, от ООО «введенский». «в 2024 
году появится общественное пространство, объединя-
ющее в себе сквер и помещения первых этажей нового 
отеля — крупнейшего отеля категории „три звезды“ в 
санкт-петербурге. в отеле в 23 этажа будет 802 номе-
ра на 1026 мест. до конца неизвестно, будет ли в итоге 

это классический отель или все же часть гостиницы 
станет апарт-отелем»,— отмечает он.

по его словам, в конце декабря 2021 года Cosmos 
Hotel group (группа аФк «система») и гк «балтрос» 
подписали соглашение о совместной реализации проек-
та создания гостиничного комплекса категории «четы-
ре звезды» в выборгском районе на литовской улице, 
1, корп. 3. Отель будет функционировать под брендом 
Cosmos. в отеле обшей площадью 7,2 тыс. кв. м предус-
мотрено 176 номеров, ресторан на 120 посадочных мест, 
лобби-бар, фитнес центр, а также многофункциональ-
ный конференц-центр с возможность принять меропри-
ятие любой сложности до 125 человек. срок реализации 
проекта — 2023 год. ➔ 12

инВеСТоРы у ДВух СегменТоВ РАЗные: В АпАРТАменТАх ЭТо фиЗлицА, Для КоТоРых оСноВнАя цель — СохРАнение СБеРежениЙ и СТАБильноСТь ДохоДА. А у инВеСТоРоВ, ВКлА-
ДыВАющихСя В КлАССиЧеСКие гоСТиницы, ТРеБоВАния К ДохоДАм Выше
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индустрия гостеприимстВа

инДуСТРиАльнАя неДВижимоСТь

скЛады ВернуЛись к пикоВым  
значениям В 2022 году В санкт-петербурге и Ленинградской обЛасти 
объем ВВода скЛадских пЛощадей может достигнуть максимаЛьных значений  
с 2014 года — боЛее 400 тыс. кВ. м. кирилл кОсОв

такие данные приводит консалтинговая компания 
NF group. Общий объем сделок в санкт-петербурге за 
период с января по ноябрь 2022 года, по данным компа-
нии, составил более 300 тыс. кв. м. Ожидается, что концу 
года показатель может достигнуть 330 тыс. кв. м, но все 
же будет в два раза ниже результата прошлого года, ког-
да было совершено сделок на 660 тыс. кв. м. в следую-
щем году объем ввода снизится до уровня 250–300 тыс. 
кв. м, при этом около трети ввода придется на спекуля-
тивные проекты, говорят в NF group. 

иные данные приводят в компании IPg.Estate. там 
полагают, что за первое полугодие 2023 года рынок 
складской и индустриальной недвижимости в петербур-
ге пополнится практически на 550 тыс. кв. м, но отмеча-
ют, что в открытый рынок выйдет незначительная доля 
площадей. «в связи с дефицитом предложения компа-
нии рассматривают покупку земельных участков под са-
мостоятельное строительство»,— говорят в IPg.Estate.

«к  числу наиболее крупных ожидаемых и уже вве-
денных объектов до конца года можно отнести склад-
ской комплекс Ozon в буграх (135  тыс. кв.  м), распре-
делительный центр компании Wildberries в Шушарах 
(105 тыс. кв. м) и корпус Ozon в „PNK парк Шушары — 
3“ (60 тыс. кв. м)»,— перечисляют в NF group.

старый задеЛ абсолютное большинство 
складских площадей, заявленных к вводу в 2022 
году,— это проекты, строительство которых стартовало 
еще в прошлом году. крупнейшие из них — складские 
комплексы, строящиеся «под клиента» по схеме built-
to-suit. рекордное значение ввода стало следствием 
резкого роста рынка и заключения крупных сделок в 
2020–2021 годах. Ожидается, что в следующем году 
объем ввода снизится до уровня 250–300 тыс. кв. м, при 
этом около трети ввода придется на спекулятивные про-
екты. Это может служить одним из основных сдержи-
вающих факторов роста объема вакантных площадей. 
так, самым ожидаемым и крупнейшим спекулятивным 

складом следующего года будет проект «100к» площа-
дью 111 тыс. кв. м. 

несмотря на переориентацию международных ло-
гистических цепочек на восток, санкт-петербург оста-
ется важным рынком сбыта, указывают аналитики, по-
тому и востребованным со стороны компаний. если в 
середине года наблюдалась минимальная активность, 
то начиная с третьего квартала спрос постепенно вос-
станавливается. 

рост доли вакантных площадей в регионе прекра-
тился, говорят в NF group, в четвертом квартале пока-
затель может снизиться до 1,5% с учетом предложений 
субаренды. также фиксировался выход на рынок боль-
шого объема площадей в субаренду. Основными «по-
ставщиками» площадей в субаренду стали отдельные 
представители онлайн-торговли и розничного ритейла. 
компании пересматривали свои планы, однако не отка-
зывались от складов, предлагая их в субаренду с целью 
оптимизации затрат и простаивания площадей после со-
кращения товарных запасов. в текущий момент в суба-
ренду предлагается около 9,6 тыс. кв. м площадей. 

в IPg.Estate приводят несколько иные цифры: «доля 
вакантных площадей в структуре рынка складской и ин-
дустриальной недвижимости санкт-петербурга до сих 
пор незначительна и не превышает 4,5% даже с учетом 
предложения по субаренде. при этом до конца 2022 
года рынок также не пополнится новым предложением». 

незначитеЛьная корректироВка 
средняя ставка аренды без учета ндс и OPEX на объ-
екты класса а в санкт-петербурге и ленинградской об-
ласти снизилась по сравнению с итоговым значением 
первого полугодия на 2,5% и составила 5650 рублей за 
квадратный метр в год. представители онлайн-торговли 
остаются основными арендаторами складских площа-
дей в санкт-петербурге: 38% закрытых сделок в этом 
году пришлось на онлайн-ритейлеров, из которых 34% 
— единственная сделка логистической компании, об-

служивающей оператора онлайн-торговли. 23% закры-
тых сделок пришлось на площади под логистических и 
транспортных операторов. 

аналитики отмечают, что в текущий момент компа-
нии онлайн-торговли не проявляют большую активность 
на складском рынке, поскольку изменение социально-
экономических условий заставило часть из них приоста-
новить увеличение занимаемых площадей, оптимизиро-
вать работу на существующих объектах и пересмотреть 
свои планы по развитию. Что касается логистических 
компаний, то крупные сделки аренды с ними с начала 
года связаны с запланированным увеличением присут-
ствия на рынке региона, а также с переездом из менее 
качественных площадей в связи с появлением свобод-
ного предложения на рынке.

илья князев, руководитель отдела индустриальной, 
складской недвижимости, земли NF  group в санкт-
петербурге, говорит: «рекордные показатели ввода 
2022 года — заслуга предыдущего периода, когда на 
фоне низкой вакансии на рынок планировало выйти 
значительное число проектов. в  2023 году ситуация с 
высоким вводом площадей может частично сохранить-
ся, поскольку некоторые спекулятивные объекты уже 
перенесены с этого года на следующий. под конец года 
также запланирован выход нескольких крупных спекуля-
тивных проектов, что может единовременно увеличить 
вакансию. в  целом же при сохранении экономической 
ситуации в течение всего года мы ожидаем сохранение 
текущей ставки благодаря низкой вакансии».

без Выхода на открытый рынок 
по данным IPg.Estate, объем спекулятивного складского 
рынка санкт-петербурга увеличится до 3,81 млн кв. м. 
«с учетом неудовлетворенного спроса мы прогнозируем 
выход незначительного объема площадей в открытый 
рынок: большинство свободных блоков будет законтрак-
товано еще до ввода в эксплуатацию. арендаторам при-
вычна такая картина, и на текущий момент 20% спроса 

ориентировано на покупку земельных участков вместо 
аренды спекулятивных площадей»,— замечают в ком-
пании.

Филипп Чайка, партнер, руководитель отдела склад-
ской и индустриальной недвижимости IPg.Estate, гово-
рит: «рынок активен, и компании смотрят для покупки 
земельные участки под строительство собственных 
производственных объектов. введение промышленной 
ипотеки и других меры стимулирования предприятий 
ограничены количеством предлагаемых к продаже на 
рынке объектов. традиционно популярным остается за-
прос на 1 га земли. в ленинградской области, особенно 
на юге города, достаточно крупных земельных пятен для 
создания промышленной инфраструктуры. инвесторы 
запрашивают площадки, которые обеспечены необходи-
мым объемом инженерных мощностей. важны также от-
даленность участка от города и близость автомобильных 
и железнодорожных узлов, так как производственные 
компании с большим вниманием относятся к комфорту 
доставки квалифицированного персонала».

номинальная цена предложения земельных участ-
ков практически не меняется за последние годы даже с 
учетом всех кризисов, однако с учетом высокого спро-
са наблюдается тенденция роста цен на наиболее лик-
видные участки. в пределах 20 км от петербурга земля 
промышленного назначения обойдется покупателю в 
1–2 тыс. рублей за квадратный метр (10–20 млн руб- 
лей за гектар) в зависимости от удаленности. в преде-
лах 10  км от города стоимость участка начинается от 
20  млн рублей за гектар, в непосредственной близо-
сти от кад цена может достигать 3,5–5 тыс. рублей за 
«квадрат». 

«текущий кризис приводит рынок к нескольким мо-
делям ведения бизнеса, где приостановка планов по ро-
сту — скорее редкость. большинство компаний готово 
продолжать свое развитие, что, в том числе, обуславли-
вает отсутствие значительных дисконтов на землю»,— 
резюмируют аналитики IPg.Estate. n

11 ➔ Застройщик ООО «лахта тауэрс» в ближайшей 
перспективе построит гостиницу категории «четыре 
звезды» между лахтинской гаванью и «тинькофф аре-
ной» в приморском районе, в непосредственной близо-
сти от «лахта-центра». «несмотря на уход из рФ гости-
ничного оператора Hilton, предварительный договор на 
управление с которым был подписан в конце 2021 года, 
отель будет достроен»,— уверен господин сторожев.

турецкий отель на площади конституции также бу-
дет заменен на апарт-отель от московской компании  
аО «артик» на 640 номеров. тут же появятся коворкинг, 
рестораны и спортивный клуб с бассейном.

три кита апартаментоВ сегмент апарт-
отелей развит в трех городах рФ: в санкт-петербурге, 
Москве и сочи. апарт-отели, развивающие сервисный 
формат, больше характерны для петербурга и сочи, в 
Москве больше развит деловой туризм и там пользуют-
ся спросом классические гостиницы. «в других городах 
рФ этот сегмент находится в зачаточном состоянии»,— 
отмечает господин сторожев.

тенденция на рынке гостиничной недвижимости ста-
новится ввод гибридного формата (апарт-отель плюс 
гостиница). под гостиничные номера обычно выделяют-
ся отдельные этажи, но инфраструктура общая (к таким 
проектам в петербурге можно отнести проекты Valo, 
Status, Yes Leader).

Эксперты говорят, что при соблюдении стандартов 
затраты на строительство одинаковы что для гостиниц, 

что для апарт-отелей. но инвесторы разные: в апарта-
ментах это физлица, для которых основная цель — со-
хранение сбережений и стабильность дохода. «у  ин-
ститута инвесторов, вкладывающихся в классические 
гостиницы, требования к доходам выше»,— указывает 
господин сторожев.

светлана Московченко, руководитель отдела иссле-
дований NF group в санкт-петербурге, говорит: «несо-
мненно, классические гостиничные проекты сохраняют 
свои позиции, и апарт-отели не смогут вытеснить их с 
рынка. Однако в этом году наблюдается тенденция на 
замедление девелопмента в крупных городах, что об-
условлено тем, что такие направления, как Москва и 
санкт-петербург, уже достаточно развиты. более того, 
в них замедление развития ощущается сильнее, чем в 
менее крупных локациях».

по ее данным, показатели гостиничного бизнеса 
находятся на высоком уровне: наблюдается большой 
коэффициент загруженности отелей, а внутренний ту-
ризм компенсирован отсутствием иностранного тури-
стического потока, что демонстрирует петербург. также 
известно, что иностранные туристы предпочитали отели 
повышенного комфорта, поэтому на фоне отсутствия 
этого сегмента спрос сместился на более бюджетное 
размещение, отмечает госпожа Московченко. 

александр кравцов, управляющий директор Fizika 
development (девелопер апарт-отеля VIdI), также счи-
тает, что гостиничный бизнес в его классическом пони-
мании сохранится. «несмотря на то, что с начала года 

рынок покинуло несколько крупных международных 
операторов, чей фонд оценивается более чем в 12 тыс. 
номеров и полсотни отелей, высокие международные 
стандарты, которые внедрялись годами, надолго оста-
лись в россии. и их давно переняли местные операто-
ры. посмотрите на „гельвецию“ в центре петербурга на 
улице Марата — это фешенебельный отель для взыска-
тельной публики, который в силу имиджа и репутации 
является сильным конкурентом даже для люксовых 
международных брендов»,— комментирует он. 

при этом, как полагает господин кравцов, количе-
ство международных гостиничных сетей в стране со-
кратится. «Это связано не столько с уходом западных 
операторов, сколько с сокращением международного 
туризма до уровня статистической погрешности. и вот 
место этих объектов как раз могут занять сети апарт-от-
елей, созданных девелоперами „с нуля“, но живущие по 
тем же законам гостеприимства. такие апарт-комплек-
сы могут быть направлены на внутреннего и делового 
туриста, а также на тех, кто сам предпочитает жить в 
собственных апартаментах в центре города, своим при-
мером популяризируя мировую культуру проживания в 
отеле»,— рассуждает он. 

преимуществом проектов апартов является и то, что 
в одном объекте могут быть совмещены и сервисные, 
и несервисные функции, тем самым проект становится 
более финансово устойчивым.

владимир Шабанов, исполнительный директор груп-
пы «аквилон», говорит: «проекты строительства апар-

таментов остаются интересны и застройщикам, и поку-
пателям. спрос на наш проект жк Promenade by Akvilon 
превысил все наши ожидания. сейчас мы рассматрива-
ем еще участки, пригодные для строительства подобных 
комплексов. вполне возможно, это будут и сервисные, и 
несервисные апартаменты».

господин софронов обращает внимание, что в 2022 
году рынок петербурга пополнился большим числом 
проектов несервисных апартаментов. «За счет этого 
почти в полтора раза выросло предложение. Это предло-
жения в том числе и московских застройщиков, пришед-
ших на петербургский рынок. а также рекреационные и 
премиальные проекты, в которых сервисная составляю-
щая обычно не предусматривается. в третьем квартале 
стартовали продажи в шести проектах несервисных 
апартаментов. единственным сервисным проектом стал 
наш апарт-отель Ladozhsky Avenir»,— утверждает он.

Эксперт обращает внимание, что в 2022 году сервис-
ные апартаменты стабильно росли в цене. «несервисные 
сначала дорожали, но со второго полугодия начали де-
шеветь. Это объясняется тем, что сервисные апарт-отели 
создаются и продаются как инвестиционный продукт. 
Запуск программ гарантированной доходности осенью 
этого года является тому подтверждением. перспективы 
у сегмента сервисных апартаментов более четкие. есть 
бизнес-модель, прошедшая проверку парой кризисов, 
есть понимание целевой аудитории. есть и дополнитель-
ные варианты для инвесторов, такие как небольшие офи-
сы в составе апарт-отеля»,— полагает он. n
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ЭКСпеРТное мнение

экспертное мнение

«образоВание — это продВижение  
стандартоВ страны» уходящий год ознаменоВаЛся  
фундаментаЛьной перестройкой сЛожиВшихся за посЛеднюю четВерть Века  
Взаимоотношений россии с коЛЛектиВным западом, сопроВождаВшейся  
разрушением отношений В поЛитической и экономической сферах.  
о том, как это отразиЛось на деятеЛьности одного из передоВых российских 
ВузоВ, о «куЛьтуре отмены» В обЛасти образоВания и об открыВшихся Возмож-
ностях корреспондент BUSINESS GUIDE ВячесЛаВ каЛашникоВ беседоВаЛ с директо-
ром петербургского кампуса Высшей шкоЛы экономики анной тышецкой.

BUSINESS GUIDE: вы возглавили «ниу вШЭ — 
санкт-петербург» немногим более года назад, и весь 
этот период сопровождался буквально тектоническими 
сдвигами в политике и экономике. почувствовали ли это 
в петербургской вышке?
АннА ТышецКАя: по большому счету, фундамен-
тально в питерской вышке ничего не изменилось. наши 
ученые продолжают печататься в топовых международ-
ных журналах, выступают на международных конферен-
циях, студенты продолжают выезжать по программам 
академической мобильности, проходят совместные за-
щиты диссертацией.

но в моей личной управленческой практике это 
самый интересный год. Меня назначили директором 
в конце октября, а через неделю нам пришлось снова 
выводить всех в дистанционный режим работы из-за ка-
рантина. а потом — февральские события. у питерской 
вышки традиционно глубокие связи с европейскими 
университетами, и вся стратегия вуза подразумевала 
максимальную интеграцию в образовательную систему 
евросоюза. так что наступило время для нестандартных 
и нешаблонных решений.
BG: например?
А.  Т.: нам технически пришлось перестроить очень 
многие вещи. начиная с возможности приема оплаты 
за обучение от иностранных студентов. и  заканчивая 
форматами обучения текущих программ, по которым у 
нас уже были обязательства перед студентами в части 
международной академической мобильности, привле-
чения иностранных специалистов. у  нас сейчас более 
сотни человек, которые уехали и обучаются, в том числе, 
в европейских странах и в странах азии: японии, корее, 
китае. представьте, партнерский университет в одно-
часье разрывает отношения. а у нас, например, с этим 
университетом двухдипломная программа, совместные 
обязательства перед студентами. или к вам приходит 
преподаватель и сообщает, что он не может работать в 
правительственном университете.

Оказалось, что это более нетривиальная задача: со-
хранить качество образования под санкциями на долж-
ном уровне, чем в условиях пандемии. Мы довольно 
быстро научились находить адекватные решения. слож-
нее — с людьми. самое важное, на мой взгляд, в таких 
обстоятельствах дать людям понимание, что у них есть 
будущее здесь.
BG: почувствовала ли на себе петербургская вышка по-
следствия так называемой «культуры отмены»?
А.  Т.: исследователю, как правило, важно, чтобы он 
мог опубликовать свои статьи в хорошем журнале, сво-
бодно взаимодействовать со своими коллегами, а если 
нужно — поехать в соседний университет, чтобы там 
в лаборатории провести необходимое исследование. и 
если мы эти возможности начнем закрывать для иссле-
дователей, то есть риск, что они начнут искать другие 
места, где для них созданы нужные условия. поэтому 
мы уделяем максимум внимания тому, чтобы талантли-
вые люди хотели работать и продолжали работать у нас.

на институциональном уровне мы сталкиваемся с 
ограничениями. например, в нескольких случаях нашим 
ученым запретили выступать на крупных международ-

ных конференциях как исследователям, представляю-
щим российский университет, высшую школу экономи-
ки — санкт-петербург. 
или вот еще один пример: одна из наших образова-
тельных программ, только получив очень статусную 
профессиональную аккредитацию EFMd (The European 
Foundation for Management development, международная 
некоммерческая организация, управляющая, в частно-
сти, системой аккредитации школ менеджмента и дело-
вого администрирования EQUIS.— BG), фактически ее 
лишилась. то есть публично мы можем говорить о том, 
что прошли аккредитацию, но по факту наше членство в 
этой организации заморожено.

при этом мы сейчас видим, что крупнейшие между-
народные конференции, которые традиционно проходи-
ли в европе либо в америке, начинают переезжать на 
другие площадки, в основном в страны азии. и в целом 
многие зарубежные университеты сохраняют возмож-
ность игнорировать политизированные ограничения, 
которые накладывают на россию, и сохраняют нейтраль-
ность в отношениях с российскими исследователями.
BG: вы недавно вернулись из индии, где договорились 
о сотрудничестве с университетом свами вивекананда 
субхарти и об открытии в следующем году представи-
тельства вШЭ. Это какой-то новый вектор развития 
международных связей вуза, связанный с текущими 
трансформациями в экономике и политике?
А.  Т.: Мне кажется, что самой концепции восточного 
вектора уже более десяти лет. просто, может быть, в 
петербурге меньше это ощущалось из-за более глубо-
ких связей с европой. я долго работала в сибири, потом 

на дальнем востоке, где, наоборот, существуют давние 
традиции кооперации со странами азии. и лично у меня 
нет никаких сомнений в том, что настоящее лидерство 
уже там, на востоке.

и  с момента моего прихода в вышку мы начали 
обсуждать возможности сотрудничество с огромным 
миром вне «золотого миллиарда». а в феврале мы по-
няли, что пора действовать. сейчас очевидно, что нужно 
создавать новые смыслы, искать новые идеи, пробовать 
нестандартные решения.

почему индия? Это один из самых интересных рын-
ков с точки зрения образования, потому что это сегод-
ня самая растущая экономика мира и страна-лидер по 
росту населения. российские университеты в индии 
прочно заняли нишу медицинского образования. Мы 
планируем выходить на высококонкурентные рынки об-
разования в области IT, экономики, международных от-
ношений. то есть сферы, где мы входим в конкуренцию 
за таланты с европейскими, американскими и австра-
лийскими университетами.

наша поездка в индию показала, что шанс у нас есть. 
в  индии население активно вкладывается в образова-
ние детей, много молодых людей, которые нацелены на 
учебу как внутри страны, так и за ее пределами. поэтому 
неудивительно, что европа, америка и австралия сейчас 
за этот рынок борются.

и  в этом смысле, если мы сейчас как правитель-
ственный университет не выйдем на этот рынок, поте-
ряем еще один очень важный инструмент влияния на 
будущее. Образование — это продвижение стандартов 
страны. стандартов в медицине, в IT, в инженерии. Это 

та самая «мягкая сила». любое государство заинтересо-
вано в распространении своего влияния на международ-
ной арене. и образование является одним из наиболее 
эффективных инструментов решения этой задачи. так 
что мы говорим о задаче не просто отдельного универ-
ситета, а всей российской системы образования — ак-
тивно выходить на международный рынок.
BG: индия — это пробный камень, пилотный проект?
А. Т.: нет, у нас сейчас 11 страновых рынков, на которые 
мы смотрим. например, таиланд, Малайзия и индо-
незия — тоже очень важные направления, на которых 
мы работаем. нельзя забывать про рынки казахстана и 
узбекистана. узбекистан, как мне кажется, в ближайшее 
время вообще будет иметь очень большое значение как 
один из образовательных хабов, поскольку он удобно 
расположен между азией и европейскими странами. и 
в целом там происходят интересные системные изме-
нения в национальной системе образования. Это очень 
похоже на то, что было у нас лет десять назад, когда на-
чиналась программа международной конкурентоспособ-
ности университетов. поэтому питерский кампус активно 
взаимодействует практически со всеми ключевыми уни-
верситетами узбекистана. у  нас пока гораздо больше 
общего, чем можно было бы предположить: язык, общие 
традиции в образовании и город. Многие проректоры, 
ректоры, деканы учились в санкт-петербурге.
BG: в чем, с вашей точки зрения, заключаются преиму-
щества вашего вуза для потенциальных партнеров?
А.  Т.: я вижу следующее. когда мы — питерская вы-
шка — выходим в другие страны, нас воспринимают как 
русский европейский университет. да, мы находимся в 
россии, у нас есть свои традиции образования. но наша 
существующая вышкинская система образования понят-
на любому иностранному студенту.
BG: Заинтересованность наших вузов в выходе на эти 
рынки объяснима, но есть ли встречный интерес?
А. Т.: конечно. в этом плане университетам в таиланде, 
в Малайзии или в индонезии неважно, откуда мы при-
ехали, им важно наше место в международном рейтинге 
и то, что мы можем говорить с ними на одном языке. 
а сегодня, так уж получилось, язык науки и образования 
— английский.

например, недавно проходил чемпионат мира по 
программированию, в котором участвовало 3,5 тыс. уни-
верситетов со всего мира. в рейтинге команд первый — 
MIT (Массачусетский технологический институт, универ-
ситет и исследовательский центр.— Bg). Московская 
вышка — девятая с бронзовой медалью, питерская 
вышка на шестнадцатом месте. когда мы приезжаем 
в ключевой университет, например в индонезии, наши 
будущие партнеры смотрят на то, что у нас айтишники 
шестнадцатые в мире. а не на то, откуда мы приехали.

университетская кооперация всегда неформальна. 
у нас есть тот, кто делает что-то интересное в науке или 
образовании, и у них есть тот, кто делает в этой области 
тоже что-то интересное. и только если эти два человека 
сядут в одной лаборатории и договорятся о совместном 
проекте, получается международное сотрудничество. 
и  поэтому цепочки, которые складываются между на-
учными школами,— уникальны. n
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модеЛироВание сВоими сиЛами  
закрытие доступа к иностранному по В сфере проектироВания стаЛо дЛя рынка 
недВижимости неприятным сюрпризом. Впрочем, многие крупные строитеЛьные 
и инженерные компании В течение посЛедних пяти-семи Лет Все боЛее актиВно 
разВиВают собстВенные наработки В обЛасти цифроВого модеЛироВания. Юлия МайОвер

как правило, это узкоспециализированные решения, 
адаптированные исключительно под локальные кор-
поративные задачи. и все же их появление и развитие 
позволяют говорить о несостоятельности суждений о 
полном отсутствии российских софтверных решений 
для строительной индустрии, полагает Мария николае-
ва, глава архитектурного бюро MAd Architects.

девелоперы подтверждают информацию о вне-
дрении собственных наработок. «в  прошлом году 
мы запустили „Цдс Tech“ — собственную цифровую 
лабораторию для разработки и тестирования уникаль-
ных IT-решений для строительной отрасли. ее цель 
— централизованная разработка высокотехнологич-
ных программных продуктов для всей бизнес-цепочки 
строительного бизнеса — от проектирования и строи-
тельства домов до продаж и управления послепродаж-
ным сервисом. сейчас наша экосистема уже насчиты-
вает 15  собственных разработок, которые позволили 
автоматизировать 100% бизнес-процессов»,— делит-
ся сергей терентьев, директор департамента недвижи-
мости группы Цдс.

роман тарасенков, директор департамента техноло-
гической платформы группы «Эталон», рассказывает, 
что компания еще десять лет назад разработала соб-
ственный стандарт для проектирования и строительства 
жилых комплексов с использованием технологий ин-
формационного моделирования (тиМ). «Это позволило 
компании выйти на новый уровень качества реализации 
проектов. сегодня „Эталон“ планомерно внедряет тиМ 
на всех этапах жизненного цикла своих объектов — 
от анализа рынка до строительства и эксплуатации.  

тиМ-модель „Эталона“ помогает осуществлять кон-
троль проектирования, объемов и сроков строительства, 
сократить строительные и эксплуатационные издержки 
при реализации проектов»,— перечисляет он. 

«у нас есть как собственное IT-направление, ка-
сающееся строительной части, так и задачи, кото-
рые мы отдаем на аутсорсинг. наша IT-структура, 
например, разработала уникальные телескопы для 
мониторинга окружающей застройки. в  контексте  
BIM-моделирования мы сотрудничали и с российским 
фондом развития информационных технологий, и с ря-
дом других структур. сейчас цифровизация охватывает 
абсолютно все стадии: начиная от подготовки проекта, 
в частности — лазерного сканирования исторических 
зданий и создания 3d-модели с точностью до милли-
метра, и заканчивая системами „умного“ дома на стадии 
эксплуатации. начинку „умного“ дома мы закладываем 
так, чтобы человек мог далее наполнить его на свое ус-
мотрение. то есть мы даем минимальный набор базовых 
опций, но предела расширению нет. Мы хотим включить 
в спектр услуг управляющей компании функцию цифро-
вого сопровождения, чтобы владелец мог обратиться в 
консьерж-сервис и дополнить необходимый функцио-
нал»,— рассказал виталий бахарев, генеральный ди-
ректор гк «альфа Фаберже».

потеря ощутима тем не менее уход за-
рубежных компаний не мог не отразиться на темпах 
цифровизации стройки. Эксперты объясняют: когда у 
бизнеса в свободном доступе находится удобный и гло-
бально признанный программный комплекс, то сложно 

выделить время и деньги на тестирование отечествен-
ных аналогов. даже если они обладают определенными 
преимуществами, то с ними, в отличие от, например, 
наиболее распространенной мире BIM-системы, плохо 
знакомы подрядчики и контрагенты, что значительно ус-
ложняет координацию проектов. «утрата такого гибкого 
и качественного инструмента — довольно сильный удар 
по скорости развития BIM в нашей стране. и все же даже 
такая потеря не способна остановить этот процесс»,— 
уверена госпожа николаева. 

Она говорит, что в контексте разработки универ-
сальных BIM-решений для девелоперской индустрии 
лидером российского рынка можно назвать компанию 
Renga Software. «Она уже более десяти лет планомерно 
развивает свой программный комплекс Renga, предна-
значенный для русскоязычных специалистов. данный 
продукт позволяет решать широкий круг архитектур-
но-строительных и проектировочных задач, а в про-
граммном пакете со стартовой загрузки интегрированы 
многочисленные нормативы оформления рабочей и 
проектной документации. также это решение поддер-
живает большое количество форматов файлов, предо-
ставляет возможность организации параллельного 
управления проектами с разных устройств»,— пере-
числяет госпожа николаева.

в  числе недостатков указанного продукта низкий 
уровень интеграции в рынок, дефицит квалифициро-
ванных кадров, коучей и обучающих курсов по работе 
с программой. «к тому же непривычный в сравнении с 
интуитивно понятным интерфейс российской програм-
мы усложняет процесс ее освоения»,— поясняет госпо-

жа николаева. Она признает, что российское пО пока  
проигрывает зарубежным аналогам по скорости его ос-
воения и внедрения в проектировочные процессы. 

василий тимофеев, генеральный директор пе-
тербургской строительной компании City Solutions, 
замечает: когда говорят о внедрении цифровизации, 
большинство понимает под этим скорее проектирова-
ние всего подряд в 3d и многочисленные продукты до-
кументооборота. «Цифровизация идет по различным 
направлениям — и, что важно, огромными темпами. 
изменились геодезические системы, появились лазер-
ные сканеры, системы видеонаблюдения, осмотр пло-
щадок летающей техникой, георадары, системы гори-
зонтального бурения. у нас появились такие ресурсы, 
как „геоинформационная система санкт-петербурга“ 
(RgIS), которые значительно упрощают работы де-
велоперов, электронные торговые площадки и агре-
гаторы цен поставщиков. на экспертизу принимают 
документы в электронном виде, общение со службой 
государственного строительного надзора и экспертизы 
санкт-петербурга (сгсниЭ) тоже идет в электронном 
виде — подписание договоров и видеоконферен-
ции»,— перечисляет эксперт.

ищи, кому Выгодно по мнению го-
сподина тимофеева, цифровизация проходит легко и 
безболезненно там, где она не просто не требует до-
полнительных затрат, а сокращает время, увеличивает 
качество. «строительство не „ожидает“ цифровизации, 
не „простаивает“ без современных средств, но готово 
принять и непрерывно принимает зачастую не глобаль-
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СТРоиТельСТВо

регионы даВят на цены  
В уходящем году В петербурге усиЛиЛась тенденция по Вы-
ходу на рынок крупных игрокоВ из регионоВ. как поЛагают 
эксперты, Вместе с общей ситуацией на рынке это будет спо-
собстВоВать снижению цен на жиЛье. кОнстантин Залиев

рынок санкт-петербурга и ленинградской области при-
влекает федеральных девелоперов из других регионов 
динамичным ростом стоимости квадратного метра и 
возможностью реализовывать крупные проекты на пе-
риферии города и ближайшей области. 

антон Орлов, директор отдела продаж земли и де-
велоперских проектов Nikoliers, считает, что приход в 
петербург и ленобласть крупных федеральных игроков 
с большими мощностями и собственными технологиями 
приведет к большему разнообразию проектов в сегмен-
тах всех классов. «Многие из них специализируются 
на комплексном освоении территории и строительстве 
массового жилья, что может стать толчком к развитию 
даже более отдаленных регионов и подарить локациям 
не только жилые квадратные метры, но и новые точки 
роста с инфраструктурой и коммерцией. например, в 
2022 году девелопер гк  „а101“ приобрел под жилое 
строительство в общей сложности около 900 га: в дерев-
не корпикюля гатчинского района, в деревне лаголово 
ломоносовского района и во всеволожске»,— приводит 
пример эксперт.

Он полагает, что региональные девелоперы, фор-
мируя среду для новых проектов, зачастую стараются 
учитывать потребности клиентов и создают качествен-
ную и более комфортную инфраструктуру. «также стоит 
отметить, что часто серьезные игроки рынка жилой не-
движимости имеют возможность продавать квадратные 
метры дешевле небольших компаний за счет своих про-
изводственных мощностей, что автоматически снижает 
расходы на строительно-монтажные работы. поэтому 
на 2023 год мы можем прогнозировать некоторую кор-
ректировку цен на первичном рынке»,— прогнозирует 
господин Орлов.

перспектиВы дЛя комфорт-
кЛасса сергей софронов, коммерческий директор 
гк «пск», также считает рынок петербурга перспектив-
ным для региональных компаний, строящих недвижи-
мость комфорт-класса. «Это тот продукт, который на на-
шем рынке востребован. для его реализации петербург 
располагает земельным банком и платежеспособным 
спросом. который, надо сказать, очень серьезно зависит 
от условий ипотеки»,— рассуждает он.

господин софронов говорит, что столичные ком-
пании подходят к бизнесу в петербурге по-разному: 
«есть те, кто готов строить только премиальную не-
движимость. но объем этого рынка ограничен. те 
застройщики, что готовы заниматься кОтами и ком-
форт-классом, обращают внимание на ленобласть и 
на сопредельные городские территории. доля местных 
компаний из числа топ-10, скорее всего, сокращаться 
не будет. сохранится высокая конкуренция, что позво-
лит покупателям выбирать из разнообразия проектов. 
также будут развиваться периферийные территории, 
прежде всего на юге и юго-востоке: там, где недоро-
гая земля и минимальный объем подготовительных к 
строительству работ. в совокупности это будет оказы-
вать давление на цены. Мы видим большое количество 
проектов, появляющихся на рынке на границе с горо-
дом,— как со стороны области, так и петербурга. Они 
создают возможность приобретения жилья по более 
низкой цене».

сВоя специфика «От региональной специ- 
фики ничего не зависит. все находятся в более или 
менее равном положении. кто лучше и качественнее 
строит, лучше продает, тот и будет более успешен»,— 
уверен виталий коробов, генеральный директор Element 
development.

виталий бахарев, директор гк «альфа Фаберже», 
напротив, полагает, что у петербургского рынка есть своя 
специфика. «санкт-петербург включен в список городов 
культурного наследия ЮнескО и в связи с этим попадает 
в существующие нормы, которые регулируются особой 
законодательной базой. и  столичному игроку зачастую 
сложно понять эту уникальную специфику. Чтобы выйти 
на рынок в петербурге, важно понимать этот градострои-
тельный контекст и учитывать при планировании сроков 
реализации проекта. вместе с большим количеством 
объектов культурного наследия сильно развито заинте-
ресованное градостроительное сообщество, да и сами 
местные жители более трепетно относятся к новому стро-
ительству и сохранению истории»,— говорит он.

станислав алексеенко, руководитель департамента 
строительного аудита и управления проектами NF group 
в санкт-петербурге, обращает внимание, что не все 
выходы на рынок новых игроков из других регионов 
одинаково удачны даже в периоды хорошей макроэко-
номической ситуации. «сейчас конкуренция в период 
снижения динамики нового строительства только будет 
возрастать. суммируя риски, такой шаг могут позволить 
либо смелые компании, либо имеющие 99% гарантии 
контрактов. сомневаюсь, что доля местных игроков бу-
дет снижаться: у местных компаний порог себестоимо-
сти всегда будет ниже, чем у тех, кто заходит на рынок из 
другого региона»,— рассуждает господин алексеенко.

александр кравцов, управляющий партнер Fizika 
development, замечает, что сегодня экспансия строи-
телей из Москвы и других регионов продолжается, но 
уже не так активно, как это было три-пять лет назад. 
«но и в самом петербурге продолжают возникать новые 
строительные компании, выходящие на рынок с одним-
двумя проектами. для них при нарастающих трендах к 
разделению рынка между топом крупнейших девело-
перов и монополизации рынка наиболее выигрышной 
стратегией представляется развитие точечных проектов 

в востребованных локациях с упором на качественную 
инфраструктуру. в  противном случае они тоже будут 
поглощены крупными строительными корпорациями. 
и все же у таких застройщиков есть важное преимуще-
ство перед гигантами рынка: отсутствие стандартизиро-
ванного подхода к созданию объектов»,— говорит он.

директор отдела продаж Pleada александр антонов 
также скептичен, он считает, что столичные компании 
пока не могут похвастаться заметной долей на рынке 
города. «Чего не скажешь о региональных девелоперах. 
их выход влияет на усиление конкуренции. благодаря 
этому появятся совместные проекты и будет улучшать-
ся сам продукт: дома, квартиры, их наполнение. по-
тому что борьба за покупателя будет гораздо жестче. 
Что, кстати, на руку покупателям, которые находятся в 
петербурге. также выход региональных компаний по-
влияет и на улучшение инфраструктуры города. так как 
новые застройщики видят гораздо больше потенциаль-
ных территорий для освоения, особенно это касается 
редевелопмента. Это меняет город в этом отношении. 
Многие петербургские компании недооценивают эти 
локации. главное, чтобы компании были добросовест-
ными, а проекты — качественными. из-за конкуренции 
покупатели могут выиграть в стоимости. доля местных 
игроков не будет сокращаться. в  петербурге работают 
очень крупные сильные компании, которые свою долю 
не отдадут»,— считает он. 

владимир Шабанов, исполнительный директор груп-
пы «аквилон», резюмирует: «петербургский рынок как 
и был, так и остается высококонкурентным. и главное не 
то, откуда компания, а то, какую идеологию она может 
привнести на рынок. насколько качественными будут ее 
проекты, насколько она сможет заинтересовать ими по-
купателей. если удастся, как нам, то она удержится на 
рынке и станет успешной. главное — развивать направ-
ление разумного девелопмента, предлагая покупателям 
продуманный до мелочей продукт». n

неКоТоРые ЭКСпеРТы СЧиТАюТ, ЧТо у меСТных КомпАниЙ поРог СеБеСТоимоСТи ВСегДА БуДеТ ниже, Чем у Тех, КТо 
ЗАхоДиТ нА РыноК иЗ ДРугого РегионА

ные решения, но значительно повышающие эффектив-
ность труда. если же говорить о модной теме роботов на 
стройке, к примеру, о роботе-каменщике, боюсь, этого 
нам придется ждать еще какое-то время. Эти технологии 
пока еще далеки от реального воплощения»,— полагает 
господин тимофеев.

алексей Южаков, сооснователь компании «Юни-
корн», добавляет: «Цифровизация строительной от-
расли охватывает многие процессы. Можно выделить 
следующие наиболее заметные направления: внедрение 
CRM, цифровые сервисы продаж и взаимодействия с 
подрядчиками, проектирование, разработка собствен-
ных продуктов (в том числе мобильных приложений) для 
взаимодействия с покупателями на всех этапах процес-
са вплоть до эксплуатации, а также внедрение „умных“ 
систем непосредственно в инфраструктуру строящихся 
объектов. при этом часть девелоперов, зачастую более 
крупные компании, используют все перечисленные воз-
можности цифровизации, другие же — ограничились 
отдельными сервисами, которые посчитали для себя 
приоритетными». 

«потребность у строителей в повышении прозрач-
ности информации, обеспечении достоверности данных 
очень высокая. и этот резерв — на стройке. Оцифровать 
— значит повысить прозрачность. Это также позволит 
уменьшить „неожиданности“. бизнес хочет увидеть, где 
он теряет деньги. и цифровизация нужна для этого»,— 
уверен виталий коробов, генеральный директор Element 
development.

неминуемый этап владимир Шабанов, 
исполнительный директор группы «аквилон», также по-
лагает, что цифровизация отрасли — неминуемый этап 
развития. «„умные“ технологии необходимо внедрять в 
сегменте жилой недвижимости, чтобы привести стро-
ительную отрасль к современным нормам: но от того, 
как они будут развиваться, будет зависеть, насколько 
„умным“ будет сам город. инициатива развития долж-
на исходить не только от застройщиков и покупателей 
недвижимости, но и от властей,— считает господин 
Шабанов.— Мы видим, как спрос на „умные“ сервисы 
в жилой недвижимости растет. люди хотят пользоваться 
ими для управления домом, однако уровень цифровых 
компетенций у населения пока невысокий. другая труд-
ность — это готовность брать на себя эксплуатационные 
издержки. с массовым развитием цифровых систем и 
при поддержке государства расходы на эксплуатацию 
удастся стандартизировать и сделать понятными для 
конечных потребителей».

андрей паньков, заместитель генерального директо-
ра по производственным вопросам объединения «стро-
ительный трест», говорит, что стоимость цифровизации 
процессов оценить можно только субъективно, ориенти-
ровочно, по его оценкам, она составляет от 3 до 5% к 
себестоимости.

по словам господина Южакова, доля строящихся 
объектов с внедрением элементов «умного» дома или 
«умного» здания в петербурге и ленинградской области 
на 1 ноября 2022 года составила 12% от общего количе-
ства — около 50 жилых комплексов. тогда как всего в 
россии (по данным ерЗ.рФ и «лаборатории цифрови-
зации недвижимости») строится 402 таких жилых ком-
плекса. господин Южаков отмечает, что одной из основ-
ных сложностей цифровизации строительного сектора 
является так называемый «зоопарк технологий». тем не 
менее нивелировать сложности позволяет использова-
ние комплексных IT-решений — цифровых платформ, 
способных объединять оборудование и программное 
обеспечение различных производителей в едином ин-
терфейсе. кроме того, разработка и внедрение отрасле-
вых стандартов в перспективе позволят решить данную 
проблему. среди прочего с этой целью, например, было 
создано анО «умный многоквартирный дом».

до недавнего времени еще одной проблемой циф-
ровизации можно было назвать ее стоимость. Однако 
сейчас этот фактор стал скорее привычным опасением, 
так как в реальности «умные» технологии стали в разы 
доступнее даже по сравнению с ситуацией на рынке 
в 2019 году. например, доля стоимости комплекта 
устройств для «умной» квартиры в цене квадратного 
метра в зависимости от класса жилья и региона состав-
ляет от 0,5 до 2%. n
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КонфеРенция

конференция

турбуЛентность на позитиВе  
участники ежегодной деЛоВой конференции, организоВанной ид «коммерсантъ» 
В санкт-петербурге, посВященной итогам года В деВеЛопменте, констатироВаЛи, 
что кризис образца 2022 года — очередной этап В пермакризисе (сЛоВо года  
по Версии британского сЛоВаря CollINS, образоВанное из сЛоВ «перманентный»  
и «кризис»), В котором пребыВаЛа отрасЛь на протяжении практически Всего  
периода сВоего разВития. александра тен

выступавшая первой директор по продажам гк «а101» в 
санкт-петербурге Мария Орлова дала оценку перспекти-
вам развития локаций в ленинградской области, где есть 
участки, подходящие для комплексного освоения терри-
торий (кОт). такой формат предполагает одновременное 
строительство жилья, торгово-сервисной и социальной, а 
также спортивной, семейной и развлекательной инфра-
структуры. кроме того, в таких проектах у территории дол-
жен быть единый дизайн-код, развитая улично-дорожная 
сеть и хорошие пешеходные связи.

«в таких проектах возникает современная городская и, 
что важно, единая среда, наличие которой сегодня можно 
отнести к ключевым конкурентным преимуществам проек-
та. причем набор функций должен быть широким, практи-
чески на все случаи жизни, у девелоперов есть достаточ-
ный набор инструментов, позволяющих программировать 
городской функционал на территории»,— рассказала 
госпожа Орлова, добавив, что именно по такой концеп-
ции гк «а101» собирается реализовывать свои проекты  
в ленобласти.

по ее словам, интерес застройщиков и покупателей се-
годня концентрируется на всеволожском районе, на кото-
рый приходится 78% и более 11,8 тыс. заключенных дду 
из 15,5  тыс. общего количества заключенных договоров 
в области за десять месяцев 2022 года. на втором месте 
в списке популярных локаций — ломоносовский район 
(15% дду). по сравнению с январем  — октябрем 2021 
года спрос на жилье в ленобласти вырос на 19%.

Очевидное смещение вектора активности застрой-
щиков и спроса в сторону ленинградской области от-
метила и елизавета конвей, директор департамента 
жилой недвижимости и девелопмента земли Nikoliers в 
санкт-петербурге: «перспективы ленобласти будут ре-
ализовываться при условии развития там транспортной 
инфраструктуры. Одних социальных объектов, конечно, 
недостаточно, необходимо решить вопрос, как доби-
раться до новых жилых районов».

говоря об общих трендах года, госпожа конвей под-
черкнула, что федеральные застройщики как локомотивы 
рынка петербурга и ленобласти катализируют спрос сво-
им подходом к возведению инфраструктуры как одному из 
главных конкурентных преимуществ, а не просто социаль-
ной нагрузке инвестора, скидками и непривычными фи-
нансовыми схемами. локальные нишевые застройщики, в 
свою очередь, используют большую вариативность в пла-
нировочных решениях, а также имиджевые инструменты 
на основе предпочтений петербуржцев, участвуя, напри-
мер, в восстановлении исторических зданий или создавая 
коллаборации с благотворительными проектами.

загЛянуть Внутрь себя подводя об-
суждение к тезису о смене парадигмы ведения бизнеса, 
заместитель генерального директора гк «ленрусстрой» 
Максим жабин привел цифры по экономике строитель-
ства: «я подсчитал, что в текущих условиях почти 50% 
составляющих проекта — это то, на что девелоперы ни-
как не могут повлиять. 10–25% в себестоимости проекта 
занимает стоимость земли, 10% — обязательства по 
социальным объектам, 10% — подорожавшие заемные 
средства банков».

стоимость привлечения клиента выросла в пять раз, 
а срок принятия решения о покупке «горячим» клиентом 
увеличился с пары недель до месяца. «сегодня основную 
часть времени в разговоре с клиентами менеджеры по 
продажам занимаются психотерапией, потому что цена 

волнует покупателей в последнюю очередь. главный во-
прос: что с нами дальше будет?»— выразил общую боль 
застройщиков господин жабин.

«понимать, что нужно делать, было необходимо 
всегда, но сейчас гораздо важнее осознавать, чего мы 
делать точно не будем,— считает топ-менеджер «лен-
русстроя».— например, играть в дерби с понижением 
цены». вместо сумасшедших скидок и субсидированной 
ипотеки господин жабин предлагает коллегам заново и 
критично переоценить свои проекты и бизнес-процессы, 
описать подходы в регламентах и стандартах, чтобы 
найти возможности для оптимизации себестоимости 
строительства и вовлечь в формирование себестоимо-
сти каждого сотрудника.

по стандарту рассказав о том, как гк  «пск» 
удалось решить задачу с импортозамещением без ущер-
ба качеству, коммерческий директор компании сергей 
софронов отдельно остановился на трансформации про-
дукта. в поддержании покупательского интереса в разных 
сегментах застройщикам помогает соблюдение базовых 
принципов класса, которые не должны меняться даже в 
нынешней нестабильной ситуации.

«в  премиум-классе это локация, участие в проекте 
именитых архитекторов, дорогие фасады и авторское 
благоустройство,— обозначил параметры продукта гос- 
подин софронов.— кроме этого, ключевыми особен-
ностями в этом сегменте остаются наличие закрытой 
внутренней инфраструктуры (собственное лобби с раз-
личными сервисами для жильцов), качественный ди-
зайн мест общего пользования, свободные планировки 
и отсутствие типовой отделки квартир».

в  комфорт-классе покупатели по-прежнему хотят 
иметь хорошую территорию вокруг дома с детскими зо-
нами для разных возрастных групп и авторским благо-
устройством. в  сегменте сервисных апартаментов важно 
соблюсти пропорцию площадей в юнитах, так как слишком 
большие метражи не пользуются спросом, поделился на-
блюдениями коммерческий директор гк «пск».

драйВер спроса говоря о том, что поддер-
живает спрос сегодня, начальник отдела маркетинга хол-

динга рсти екатерина пчелкина подчеркнула, что из всех 
финансовых инструментов клиенты по-прежнему выбира-
ют ипотеку. «в этом году с рынка практически ушли по-
купатели, приобретающие жилье в рассрочку или с полной 
оплатой. коллеги делятся, что закрывали последние ме-
сяцы года со стопроцентной долей ипотечных сделок»,— 
рассказала о тенденциях рынка госпожа пчелкина.

Эксперт согласилась с коллегами, что продавцы квар-
тир в новостройках выполняют сейчас функцию психоло-
гов, отвечая на вопросы клиентов, есть ли сейчас вообще 
какое-то прогнозируемое будущее. «более 60% наших 
клиентов — покупатели, имеющие опыт приобретения 
квартир в наших проектах или у других застройщиков. 
у них есть определенные ожидания, и покупка жилья для 
них — не всегда вопрос цены»,— поделилась опытом на-
чальник отдела маркетинга холдинга рсти.

приводя пример из практики компании, госпожа 
пчелкина уточнила, что рсти — один из немногих де-
велоперов, который не использует в нынешних условиях 
траншевую ипотеку (вид кредита, когда деньги выдаются 
заемщику частями): «Мы работаем с клиентами, которые 
не отказываются от приобретения жилья даже в текущей 
ситуации и пытаются купить квартиру с теми вводными, 
которые существуют сегодня».

В  ноВый год — с  оптимизмом 
«текущая стагнация на рынке недвижимости связана не с 
кризисом платежеспособности, а с социально-психологи-
ческими факторами,— подвел итог обсуждения господин 
софронов.— развитие отрасли в следующем году будет 
сильно зависеть от новостного фона. если он будет по-
зитивным, весь отложенный спрос с февраля этого года 
может отыграться и конвертироваться в продажи».

Оптимистично настроен управляющий партнер Fizika 
development александр кравцов: «сугубо позитивно 
смотрю на перспективы рынка. наша компания сегодня 
запускает несколько новых проектов. например, полу-
чаем сейчас разрешение на строительства жилого дома 
бизнес-класса на Заставской улице. в ноябре у нас было 
самое большое количество целевых обращений, которые 
трансформировались в сделки в конце года и, я уверен, 
поддержат продажи в начале следующего».

«я — оптимист по натуре, считаю трудные времена 
вызовом, возможностью для развития,— поддержива-
ет бодрый настрой коллеги ирина ивашкевич, генераль-
ный директор компании YE’S.— уверена, наверху тоже 
договорятся и найдут компромисс. Марат Хуснуллин вы-
ступает за продление льготной ипотеки. надо признать, 
что без господдержки девелоперам будет сложно. но 
мы делаем ставку на команду, обращаем внимание на 
усиление регламентов и стандартов. в новом году будет 
непросто, но точно интересно».

партнер и директор ук Well александр погодин от-
метил, что не помнит ни одной встречи девелоперов, 
на которой участники рынка, обозначив проблемы, не 
перешли бы к поиску их решения и изменения ситу-
ации в лучшую сторону. «не вижу никаких предпо-
сылок, чтобы в этот раз было иначе,— подчеркнул 
господин погодин.— не внешние факторы дают нам 
стимул двигаться вперед или вгоняют нас в кризис, 
а то, как мы относимся к открывающимся возможно-
стям. сейчас внешние ограничения дают импульс раз-
вивать производства и сервисы внутри страны. Это 
точно пойдет всем нам на пользу».

Мария Орлова заверила, что в 2023 году москов-
ская компания «а101» продолжит реализовывать 
концепцию создания полноценной среды в проектах 
федерального девелопера на новом для себя рынке 
ленобласти. «для тех, кто откладывал перестройку 
бизнес-процессов, цифровизацию и автоматизацию 
строительства, следующий год будем самым подходя-
щим моментом сделать это. повод, конечно, не самый 
приятный, но когда, если не сейчас?»— резюмирова-
ла итоги встречи госпожа Орлова.

елизавета конвей обратила внимание на, что сейчас 
наступает время партнерства: «сегодня глагол „убеж-
дать“ заменяется понятиями „понимать“ и „быть полез-
ным“, „торговаться“ смещается в парадигму „помогать 
и быть партнером“. перестройка системы „девелопер-
покупатель“ стимулирует внедрять совершенно другие 
принципы в технологии продаж, где на первое место 
выходят эстетический и эмоциональный интеллект, сен-
сорные ощущения, формирование у клиентов чувства 
защищенности и добрососедства». n

уЧАСТниКи КонфеРенции СошлиСь Во мнении, ЧТо нынешниЙ ТРуДныЙ пеРиоД нужно поСВяТиТь САмоРАЗВиТию, пеРеСмоТРу БиЗнеС-пРоцеССоВ и поДхоДоВ
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уЧАСТКи поД ЗАСТРоЙКу

участки под застройку

хоЛодная земЛя  
нынешний год дЛя рынка земеЛьных участкоВ под жиЛую застройку эксперты 
назыВают спокойным. неопредеЛенность застаВиЛа компании пересматриВать 
программы разВития, а потому по сраВнению с 2021 годом покупок стаЛо значи-
теЛьно меньше. за 11 месяцеВ на покупку земЛи В петербурге деВеЛоперы потра-
тиЛи окоЛо $1 мЛрд. ирина кутОвая

в  2022 году на земельном рынке наблюдались разно-
направленные тенденции в зависимости от ситуации 
в экономике и наличия доступных инструментов для 
приобретения участков. в  первом полугодии спрос на 
земельные участки существенно снизился относитель-
но показателей предыдущего года. Это было связано 
с ростом ставок по кредитам. вслед за повышением 
ключевой ставки до 20% в конце февраля банки изме-
нили условия приобретения по бриджам (до 16–18% от 
стоимости участка), а по непроработанным участкам и 
участкам с апартаментами и вовсе могли быть отказы. 

по мере снижения ключевой ставки начиная с конца 
первого полугодия произошел возврат к приобретению 
участков с привлечением банковских продуктов. в тре-
тьем квартале девелоперы вновь активно заключали 
сделки по покупке участков: количество сделок в период 
с июля по сентябрь сопоставимо с общим количеством 
сделок за предыдущие шесть месяцев.

Ольга трошева, руководитель консалтингового цен-
тра «петербургская недвижимость», отмечает, что, как 
и в 2021 году, большим спросом пользовались крупные 
земельные участки за кад, в основном в южном на-
правлении (в северном направлении предложение огра-
ничено). так, почти все сделки первого полугодия были 
заключены в отношении территорий за кад. а в третьем 
квартале около половины сделок девелоперов было на-
правлено на покупку участков бывших промышленных 
предприятий. поскольку подобные участки требуют из-
менения вида разрешенного использования, такие при-
обретения считаются долгосрочными инвестициями.

«стоит отметить, что 2020–2021 годы стали рекорд-
ными по объемам реализации земельных участков на 
рынке. Многие девелоперы пополнили портфель про-
ектов крупными лотами, и поэтому сейчас приобретение 
новых участков для них не является первоочередной 
задачей, они работают с уже имеющимся земельным 
банком. всего за девять месяцев 2022 года наибольшее 
количество участков в га было приобретено в красног-
вардейском, выборгском, петродворцовом и Москов-
ском районах города и всеволожском районе ленобла-
сти (совокупно 90%). пушкинский район — в лидерах по 
количеству сделок»,— перечисляет госпожа трошева.

боЛьшая часть инВестиций на 
жиЛье антон Орлов, директор отдела продаж 
земли и девелоперских проектов Nikoliers, приводит 
данные: за 11 месяцев 2022 года в земельные участки 
было вложено более $1 млрд (68% от всего объема ин-
вестиций), из них $913 млн девелоперы инвестировали 
в участки для строительства жилых объектов. «в 2022 
году повышенным спросом пользовалась земля за чер-
той города, где стоимость квадратного метра ниже, чем 
в петербурге. так, 90% купленных в 2022 году земель 
находится за пределами кад. также востребованными 
у девелоперов в 2022 году оставались периферийные 
районы города. к  примеру, компания „строительный 
трест“ купила площадку под будущее строительство в 
парголово, а „страна девелопмент“ вложилась в землю 
на периферии в красногвардейском районе»,— расска-
зал эксперт.

также на рынке остаются нишевые игроки, реали-
зующие проекты премиального сегмента и концентри-
рующиеся на приобретении участков, подходящих под 
точечную застройку. «в частности, компания RBI купила 
четыре небольшие площадки на петроградской стороне 
и в василеостровском районе»,— перечисляет госпо-
дин Орлов.

при выборе локации под будущее строительство 
жилого объекта девелоперы ориентируются на локацию, 
размеры участка, наличие или отсутствие разрешитель-
ной документации и способы финансирования проек-
та. «так, запрос крупных федеральных застройщиков 
сосредоточен как на точечных участках в пределах 
петербурга для премиального девелопмента, так и на 
участках, попадающих под редевелопмент, и землях 
для комплексного освоения территории на периферии 
города и в области. в то время как региональные игроки 
рынка приобретают под девелопмент участки средней 
площади или части кОт»,— отмечает господин Орлов.

по его мнению, наличие разрешительной документа-
ции для федеральных девелоперов не имеет значения, 
тогда как небольшие строительные компании рассма-
тривают участки с уже готовой документацией, чтобы 
сократить время на реализацию проекта. «Что касается 
способов финансирования, то федеральные игроки с 
большей охотой консолидируются с другими компани-
ями и участвуют в проекте на условиях софинансирова-
ния»,— говорит эксперт.

период неопредеЛенности влади-
мир ревенков, директор направления «девелопмент» 
Hansa group, полагает, что в сравнении с предыдущими 
годами рынок земельных участков переживает период 
затишья. «сейчас никто не может сказать, что будет с 
рынком и ценами в перспективе трех лет. при этом сдел-
ки с землей почти всегда ориентированы на среднесроч-
ную перспективу, большая часть участков требует каких-
то дополнительных вложений, согласований. учитывая 
еще, как развивается городской генплан, сложилась 

такая ситуация, при которой большая часть девелоперов 
и собственников земли приостановили активность»,— 
делится господин ревенков. 

при этом он добавляет, что цены за последние 
полгода не менялись. «есть случаи срочной продажи 
земли — примерно 10–15% текущего предложения. но 
они реализуются без какого-либо дисконта, с крупным 
авансом или полной оплатой, что в текущих условиях, 
конечно, не самая привлекательная схема для покупате-
ля»,— подчеркивает эксперт. 

«несмотря на то, что большую часть первого полу-
годия рынок строящейся недвижимости был в подморо-
женном состоянии, застройщики продолжают активно 
искали участки под новые проекты и развивать уже ку-
пленные участки. в этом году мы вывели в продажу три 
новых больших проекта на участках которые были купле-
ны достаточно давно: это новосаратовка, парголово и 
каменка»,— рассказывает сергей терентьев, директор 
департамента недвижимости группы Цдс.

александр кравцов, управляющий партнер Fizika 
development (девелопер апарт-отеля VIdI), отмечает: 
«как и ранее, наибольшим спросом у девелоперов поль-
зуются участки с подготовленной документацией и с уже 
полученными разрешениями на строительство. слож-
ность лишь в том, что таких участков уже нет — сплош-
ные „полуфабрикаты“. тем не менее спрос на землю 
по-прежнему есть, и, несмотря на низкий горизонт пла-
нирования, мы видим, что застройщики не прекращают 
пополнять свой земельный банк: почти каждый месяц в 
сМи появляются сообщение о приобретении того или 
иного актива в черте петербурга. причем почти во всех 
районах города: Московском, приморском, красногвар-

дейском, василеостровском, курортном. при этом за 
последние полгода мы отметили, что покупатели при 
сделках с собственниками земли стали чаще привле-
кать, пусть и краткосрочные, но рассрочки при оплате». 

алексей лазутин, руководитель отдела инвестицион-
ных продаж и корпоративных услуг IPg.Estate, обращает 
внимание на то, что рынок жилья сильно зависим от ипо-
течных средств: до 90% покупок происходит с привлече-
нием кредитных денег, а последние полгода застройщики 
испытывали большое давление на финансовые модели 
проектов в свете потребительского пессимизма. Он так 
же, как и коллега, уверен, что до сих пор не принятые из-
менения в генплан препятствуют долгосрочному планиро-
ванию, что сдерживает рост рынка и влияет на цены. сто-
имость участков находится на более низком уровне, чем в 
2021 году, но не достигла допандемийных показателей.

необходимость получения решения градострои-
тельной комиссии и разработки агпт сдвинули спрос 
в сторону более крупных земельных лотов и усложни-
ли работу застройщиков с уплотнительной застройкой. 
некрупные участки в основном используются для стро-
ительства проектов бизнес-класса, перечисляет тенден-
ции господин лазутин.

«сейчас рынок остается в состоянии легкого шока, 
и не очень понятно, какие инвестиционные инструменты 
будут в дальнейшем привлекательны. Многие собствен-
ники не знают, продавать участки сейчас, пока они не 
начали дешеветь, или попридержать их, потому что по-
том они подорожают. тем не менее участки есть, сделки 
идут. появляются новые пятна, в том числе с разреше-
ниями на строительство»,— делится виталий коробов, 
генеральный директор Element development. ➔ 18

В 2020–2021 гоДАх многие ДеВелопеРы пополнили поРТфель пРоеКТоВ КРупными лоТАми, поЭТому СеЙЧАС пРиоБРеТение ноВых уЧАСТКоВ Для них не яВляеТСя пеРВооЧе-
РеДноЙ ЗАДАЧеЙ
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участки под застройку

КоммеРЧеСКАя неДВижимоСТь

торгоВые центры наращиВают  
Вакантные пЛощади  
к концу 2022 года Вакантность В торгоВых центрах санкт-петербурга  
может Вырасти до 13%, а В 2023 году и ВоВсе достигнуть 15%. кОнстантин Залиев

такой прогноз дают аналитики консалтинговой компа-
нии NF group в санкт-петербурге. по оценкам экспертов 
компании, доля свободных площадей к началу декабря 
в ключевых торговых центрах выросла до рекордных 
12,6%. к концу года вакантность может достичь 13% из-
за ухода иностранных брендов, а в 2023 году — 15%. 
для сравнения, в декабре 2021 года на фоне пандемий-
ных ограничений и падения посещаемости вакантность в 
тЦ составляла 4,3%. 

«к  концу года наблюдается высокая неопределен-
ность по целому ряду крупных международных игроков. 
От их решения касательно дальнейшего существования 
бизнеса в россии будет зависеть уровень вакантности в 
торговых центрах. и в случае принятия ими решения об 
уходе с рынка в 2023 году доля свободных площадей 
составит около 15%»,— говорится в отчете компании.

по мере ухода международных компаний увеличи-
вается выбор площадок для тех ритейлеров, которые 
осуществляют экспансию на петербургский рынок или 
находятся в поисках наиболее перспективных площадок. 
так, в ключевых торговых центрах открылось несколько 
магазинов с российскими брендами.

Основная ротация в ключевых торговых центрах пе-
тербурга наблюдается в сегменте одежды и обуви, что в 
первую очередь связано с уходом международных ком-
паний, а также с переоткрытием магазинов под новыми 
брендами. так, в сегменте одежды наблюдается отрица-

тельная динамика открытий по сравнению с закрытиями. 
в  торговых центрах освобождаются большие площади 
после закрытия некоторых магазинов зарубежных брен-
дов, таких как gap, H&M, Marks & Spenсer. а  сегмент 
обуви, наоборот, показывает положительную динамику 
открытий по сравнению с закрытиями. на рынке разви-
ваются ритейлеры Kari, Mascotte, Rieker и другие. 

высокая вакантность в торговых центрах продолжает 
сказываться на трафике. по данным Focus Technologies, 
в крупноформатных торговых центрах по итогам года он 
может оказаться на 30% ниже, чем в 2021 году, и на 40% 
ниже, чем в допандемийном 2019 году. в торговых цен-
трах малого формата снижение трафика составит около 
10% в сравнении с 2021 годом и 20% — с допандемий-
ным 2019 годом. 

«наиболее устойчивыми к происходящим изменени-
ям остаются торговые центры, которые находятся в зоне 
плотной жилой застройки, рядом со станциями метро и 
в зоне высокого туристического трафика в центре, около 
сложившихся деловых районов и в жилых кварталах. 
поэтому наиболее устойчивы к внешним вызовам оказа-
лись малоформатные торговые центры и более крупные 
проекты, расположенные в центре города»,— указыва-
ют эксперты NF group.

евгения Хакбердиева, региональный директор де-
партамента торговой недвижимости NF group, говорит: 
«рост вакансии и низкий объем ввода — ключевые 
индикаторы напряженности в отрасли. в 2022 году мы 
отмечаем рекордный уровень вакансии в торговых цен-
трах петербурга, чего не было даже вследствие кризиса 

2014–2015 годов. принципиальным отличием текущей 
ситуации является тот факт, что вакансия растет не за 
счет нового предложения на фоне снижения спроса, а 
за счет резкого падения спроса и массового исхода 
крупных международных игроков. Это новые вызовы 
для рынка, для решения которых потребуется время, 
высокий потенциал и активность тех компаний, которые 
продолжают развитие в нашей стране. Мы надеемся в 
2023 году увидеть новые открытия в торговых центрах 
петербурга как представителей российского бизнеса, 
так и игроков с международными именами». 

при этом арендные ставки в торговых галереях пока 
находятся в тех же диапазонах, что и в 2021 году. на 
рынке заключаются единичные сделки по более вы-
соким ставкам на площадки, которые ранее занимали 
международные бренды. n
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К  Концу гоДА нАБлюДАеТСя ВыСоКАя неопРеДеленноСТь по целому РяДу КРупных межДунАРоДных игРоКоВ. 
оТ их Решения КАСАТельно ДАльнеЙшего СущеСТВоВАния БиЗнеСА В РоССии БуДеТ ЗАВиСеТь уРоВень ВАКАнТноСТи  
В ТоРгоВых ценТРАх

17 ➔ алексей лазутин с таким прогнозом согласен: 
«намечается тренд, когда спустя время на рынок в 
продажу выйдет некоторое количество участков с раз-
решением на строительство».

владимир Шабанов, исполнительный директор 
группы «аквилон», говорит: «в последнее время спрос 
на земельные участки снизился, тем не менее приоб-
рести хороший участок достаточно тяжело. идеальный 
вариант — участок в районе, обеспеченном инфра-
структурой (социальной, торговой, транспортной), и 
без обременений. таких уже практически нет. все, что 
есть в городе,— это территории бывших промышлен-
ных предприятий».

владислав Фадеев, начальник отдела маркетинго-
вых исследований и аналитики компании «главстрой 
санкт-петербург», также считает, что спрос на землю 
сохраняется, однако он отмечает, что застройщики 
крайне внимательно анализируют перспективные 
участки, оценивая как затратную часть, так и доходную. 
«и там, и там сохраняется повышенная степень риска. 
кроме того, необходимо учитывать и доступность бан-
ковского финансирования: банки готовы предоставлять 
проектное финансирования только по тем проектам, где 
они уверены в надежности застройщика, в перспекти-
вах проекта. поэтому ждать бума на рынке земельных 
участков не стоит, однако активность на этом рынке 
будет постепенно расти. в  настоящий момент мы ви-

дим определенную гибкость со стороны лендлордов, 
которая проявляется в том, что они готовы обсуждать 
условия продажи, различные рассрочки, совместные 
схемы»,— рассуждает он.

разношерстный рынок виталий баха-
рев, генеральный директор гк «альфа Фаберже», при 
этом замечает, что в петербурге очень разношерстный 
земельный рынок. «Это, например, предприятия, ко-
торые находятся в историческом центре и понимают, 
что им тяжело здесь находиться с учетом логистики, но 
испытывают сложности с переездом из-за особенно-
стей производственного цикла. думаю, с уменьшением 
земельного фонда в историческом центре петербурга 
процесс постепенно пойдет. есть, как ни прискорбно, 
активы, которые находятся в обветшалом состоянии. 
Здания на первой линии, затянутые сеткой, которые 
разрушаются с каждым годом. есть и сравнительно 
новые объекты — например, торговые центры — кото-
рые не пользуются спросом и нуждаются в реконструк-
ции»,— перечисляет эксперт.

Эдуард тиктинский, президент группы RBI, говорит: 
«не секрет, что ряд компаний-застройщиков, конечны-
ми выгодоприобретателями которых являются юриди-
ческие или физические лица-нерезиденты, приняли 
решение уйти с рынка. и  они, естественно, продают 
свои активы. интерес к таким сделкам на рынке, ко-

нечно, есть, хотя, как правило, такие застройщики про-
дают целиком весь свой портфель, в котором не все 
участки одинаково интересны покупателям. к тому же 
это сделки за деньги, что тоже не в интересах потенци-
альных покупателей».

также, по его прогнозам, на рынок будут выходить 
(и уже выходят) активы компаний, уходящих с рынка 
россии, но не являющихся застройщиками: это про-
мышленные предприятия, бизнес-центры, предпри-
ятия торговли со своими земельными участками, 
которые также могут быть интересны с точки зрения 
редевелопмента. «наконец, компании-застройщики, 
которые продолжают активно работать на рынке, тоже 
могут продавать часть своих проектов. у  многих зе-
мельный банк достаточно большой, но запускать все 
проекты в текущей ситуации нецелесообразно, поэтому 
некоторые из них имеет смысл продать, в том числе 
и с полученными разрешениями на строительство»,— 
рассуждает президент RBI.

наконец, есть собственники земельных участков, 
которые не являются девелоперами: за их счет в ос-
новном застройщики обычно и пополняют свой порт-
фель. «каждый из них относится к происходящему на 
рынке по-своему. Одни считают, что, как и на протя-
жении последних двадцати лет, цены на жилье падать 
не будут, следовательно, цена участков тоже падать не 
должна. другие понимают риски, но, конечно, снижать 

цены тоже не слишком хотят»,— заключает господин 
тиктинский.

Он считает, что в период, когда есть большие эконо-
мические неопределенности, как сегодня, для застрой-
щика интересно купить актив за долю в построенных 
площадях. «ведь покупать за деньги сегодня — это 
значит возвращать их через несколько лет, а что там 
будет с точки зрения спроса, цен, градостроительной 
ситуации — спрогнозировать невозможно. поэтому 
для застройщика логично разделить риски с продав-
цом. Хотя продавцу, в силу той же неопределенности 
будущего, выгоднее получить оплату деньгами — и, 
по большей части, сразу. Отмечу при этом, что сегодня 
значительная часть продавцов все же готовы входить в 
сделки с оплатой долями в построенных площадях»,— 
разъясняет господин тиктинский.

александр Моторин, коммерческий директор 
компании «сателлит девелопмент», резюмирует: 
«сейчас земельный рынок находится в подвешенном 
состоянии: есть участки в продаже, есть сделки, но 
общей тенденции на рост или снижение стоимости 
по всему рынку нет. из-за специфики рынка и его за-
крытости каждый участок под застройку надо рассма-
тривать индивидуально, два похожих по параметрам 
пятна могут существенно отличаться по стоимости, 
в том числе из-за разных инвестиционных стратегий 
лендлордов». n
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